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Циничная позиция
Запад считает, что его институтам можно все, 
а суверенным государствам нельзя ничего

85 Медали всех проб
Азербайджанские паралимпийцы 
завоевали второе «золото» Игр в Париже 

В НОМЕРЕ

Свет музыки Востока во тьме
В Баку проходит Международный 
музыкальный фестиваль «Море вернулось»
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Государственная нефтяная ком-
пания Азербайджанской Респу-
блики (SOCAR) с 1 сентября на-
чала поставки газа в Хорватию, 
говорится сообщении ведомства.

Как сообщили в SOCAR, в ре-
зультате успешного сотрудничества 
между правительствами Азербайд-
жана и Хорватии начались постав-
ки азербайджанского газа в Хорва-
тию в преддверии зимнего сезона 
посредством компании PPD и MET 
Qrup, что еще больше укрепит роль 
нашей страны как надежного энер-
гетического партнера Европы в по-
ставках газа.

При этом компания не уточня-
ет объемы азербайджанского газа, 
поставляемого в Хорватию. «Это со-
бытие является важным шагом на 
пути расширения энергетического 
сотрудничества между Азербайджа-
ном и Хорватией, служит укрепле-
нию энергетической безопасности 
континента, демонстрируя привер-
женность SOCAR диверсификации 
источников энергии на внутренние 
рынки Европы», - говорится в со-
общении.

Компания отмечает, что наряду 
с Турцией, Грузией, Италией, Греци-
ей, Болгарией, Румынией, Венгри-
ей, Сербией и Словенией Хорватия 

стала десятой страной, получающей 
азербайджанский газ.

В 2023 году Азербайджан экс-
портировал 23,8 млрд кубометров 
газа (рост к 2022 году на 5,3%), по-
ставки в Европу составили 11,8 млрд 

кубометров (рост на 3,5%).
В 2024 году экспорт газа из 

Азербайджана прогнозируется на 
уровне 25 млрд кубометров, из них 
13 млрд кубометров - в Европу.

БР

Не просто вода, 
а сама жизнь

Ценный ресурс, 
которым 
надо 
дорожить

Во время церемонии откры-
тия Паралимпийских игр-2024 

в Париже вновь не обошлось без 
провокации и неуважительно-
го отношения к Азербайджану. 

Октай СУЛТАНОВ

Правда, на сей раз организаторы 
повели себя более «гостеприимно», 
просто набрав в рот воды из «чистой» 

Сены во время прохождения нашей 
команды, словно бы она и не участву-
ет в этом торжественном шествии. 

Складывается впечатление, что 
французы не имеют ни малейшего пред-
ставления об элементарной культу-
ре приема гостей. Возможно, им об 
этом мог бы рассказать герой пьесы 
классика азербайджанской литерату-
ры Мирзы Фатали Ахундзаде «Мусье 
Жордан - ученый-ботаник, и дервиш 
Масталишах, знаменитый колдун», 
гостивший в середине XIX века в Ка-
рабахском ханстве у преуспевающе-
го помещика Гатамхана аги. Там го-
стя принимают со всеми почес тями, 
накрывают богатый стол, при этом 
хозяин дома в знак особого уваже-
ния встает и, отламывая первый ку-
сок хлеба, передает его гостю. 

Олимпиада-2024
Церемония открытия или Содом и Гоморра?

«Многие подумали, что это не-
что другое, какие-то иные части 

тела. Но раз Макрон настаива-
ет, что у Франции теперь такое 

лицо, то ему виднее, конечно».

М.Захарова, 
официальный представитель 

МИД РФ 

Ближайшие пять лет зако-
нотворчество будет проходить 

без эксцессов. По предваритель-
ным данным, на завершивших-
ся внеочередных парламентских 
выборах мандаты получат 68 
представителей правящей пар-
тии «Ени Азербайджан», а это 
уже более половины депутат-
ского корпуса. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Вместе с тем 44 места, то есть бо-
лее трети, получили независимые 
кандидаты, не привязанные к пар-
тийным спискам и платформам, а это  
очень высокий показатель, прису-
щий лишь странам с развитой де-
мократией. Конструктивная оппози-
ция, за которой нет шлейфа неудач 
с начала 1990 годов, тоже не обделе-
на вниманием избирателей, которые 
научились секретам политического 
роста. Кроме того, электорат усво-
ил главный урок - умение отличать 
поистине народного избранника от 
пустозвонов. Иными словами, ре-
зультаты выборов показали уровень 
доверия народа политике Президента 

Ильхама Алиева, а это самый глав-
ный козырь в борьбе за углубление 
реформ законотворчества, где связка 
граждан с высшим политическим ру-
ководством играет решающую роль 
при ответе на нарастающие вызовы 
современности. 

Для сопоставления реалий нет 
смысла возвращаться в советские 
времена, когда компартия была и ис-
полнительной, и судебной, и законо-
дательной властью, а в случае разно-
гласий во главу угла ставилась целе-
сообразность - старшие товарищи 
указывали пальцем вверх и заговор-
щически подмигивали с присказкой 
«есть такое мнение…» 

В духе созидания 

Милли Меджлис на волне зрелости и обновления 

Результаты выборов 
показали уровень 

доверия народа поли-
тике Президента 
Ильхама Алиева, 

а это самый главный 
козырь в борьбе за 
углубление реформ 

законотворчества
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2 сентября Президент Турецкой 
Республики Реджеп Тайип Эрдоган 
позвонил Президенту Азербайджан-
ской Республики Ильхаму Алиеву.

Реджеп Тайип Эрдоган передал 
главе нашего государства поздрав-
ления по случаю убедительной по-
беды партии «Ени Азербайджан» на 
состоявшихся в Азербайджане пар-
ламентских выборах.

Президент Турции отметил важ-
ность того, что эти выборы являют-
ся первыми парламентскими выбо-
рами, проведенными на всей терри-
тории нашей страны после полного 
восстановления суверенитета Азер-
байджана. Реджеп Тайип Эрдоган под-
черкнул, что выборы прошли в сво-
бодных, демократических условиях 

и отразили волю азербайджанско-
го народа.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил за поздравление.

В ходе телефонного разговора 
были отмечены важность межпар-
ламентских связей между Азербайд-
жаном и Турцией, регулярных взаим-
ных визитов парламентских делега-
ций. Было также подчеркнуто, что 
межпарламентская группа дружбы 
Великого национального собрания 
Турции в широком составе участво-
вала в прошедших в нашей стране вы-
борах в качестве наблюдателя.

В ходе беседы состоялся обмен мне-
ниями о перспективах братских отно-
шений и стратегического союзниче-
ства между Азербайджаном и Турцией.

Сообщение пресс-службы Президента

Уважаемый господин Президент!
От своего имени и от имени наро-

да Азербайджана передаю Вам и в Ва-
шем лице дружественному народу 
Вьетнама самые искренние поздрав-
ления и добрые пожелания по слу-
чаю национального праздника ва-
шей страны - Дня независимости.

Между Азербайджаном и Вьет-
намом существуют добрые традиции 
отношений дружбы и сотрудниче-
ства. Вызывает удовлетворение, что 
наши межгосударственные отноше-
ния, развиваясь по восходящей ли-
нии, вышли на нынешний уровень. 
Мы также рады нашей успешной со-
вместной деятельности и взаимной 
поддержке в рамках международ-
ных организаций.

Высокий уровень наших полити-
ческих отношений и активный ди-
алог создают хорошую основу для 
расширения нашего плодотворно-
го сотрудничества во всех областях, 

в частности, в торгово-экономичес-
кой, культурно-гуманитарной, обра-
зовательной и других сферах.

Верю, что мы и дальше успеш-
но продолжим наши совместные 
усилия, направленные на дальней-
шее развитие построенных на здо-
ровой основе, взаимных вере и до-
верии азербайджано-вьетнамских 
дружественных отношений, углу-
бление нашего сотрудничества как 
в двусторонней, так и многосторон-
ней плоскости.

В этот праздничный день желаю 
Вам крепкого здоровья, счастья, успе-
хов в делах, дружественному народу 
Вьетнама - постоянного благополу-
чия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики

г.Баку, 30 августа 2024 года

Президенту Социалистической 
Республики Вьетнам 

Его превосходительству 
господину То Ламу

Надежный энергетический партнер 

Азербайджан начал поставки газа в Хорватию
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2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева совершили поезд-
ку в Кяльбаджарский район.

Глава государства и первая леди 
приняли участие в открытии на реке 
Тертер в Кяльбаджарском районе 
гидроэлектростанции «Юхары Венг» 
мощностью 22,5 МВт ОАО «Азер-
энержи».

Президент ОАО «Азерэнержи» 
Баба Рзаев проинформировал Пре-
зидента Ильхама Алиева и первую 
леди Мехрибан Алиеву о проделан-
ной работе.

Построенная ОАО «Азерэнержи» 
в Кяльбаджаре в соответствии со стра-
тегией Президента Ильхама Алиева 
по превращению освобожденных от 
оккупации территорий в зону «зеле-
ной» энергии гидроэлектростанция 
«Юхары Венг» является крупнейшим 
источником «зеленой» энергии, соз-
данным в регионе после нашей По-
беды в Отечественной войне. Так, 
в течение предстоящих пяти лет «зе-
леная» энергия, производимая толь-
ко на этой ГЭС, сможет полностью 
удовлетворять потребности Кяльбад-
жарского района в электроэнергии.

Каскад ГЭС «Кяльбаджар» сум-
марной мощностью 40 мегаватт яв-
ляется вторым крупным каскадом 

гидроэлектростанций, построенных 
на освобожденных территориях, по-
сле каскада ГЭС «Зангилан» мощно-
стью 42 мегаватта.

Вода поступает на ГЭС «Юхары 
Венг» из двух источников - выхода 
ГЭС «Надирханлы» и главного водо-

заборного сооружения, построенно-
го на реке Тутгу. На оснащенной со-
временным оборудованием станции 
построено 110-киловольтное откры-
тое распределительное устройство, 
проложена 24-жильная оптическая 
кабельная линия. Помимо интегра-

ции в централизованную систему 
SCADA станция также оснащена са-
мыми современными цифровыми 
системами управления, здесь при-
няты соответствующие меры кибер-
безопасности.

Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева 
совершили поездку в Кяльбаджарский район
Состоялось открытие гидроэлектростанции «Юхары Венг» на реке Тертер в Кяльбаджаре

КЯЛЬБАДЖАР: миссия выполнима
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Первый вице-президент Мехри-
бан Алиева поделилась публи-
кацией по случаю завоевания 
азербайджанским параатлетом 
Саидом Наджафзаде золотой 
медали на летних Паралим-
пийских играх «Париж-2024».

Представляем публикацию: 
«Поздравляю параатлета Саида 
Наджафзаде c завоеванием золо-
той медали на летних Паралимпий-
ских играх «Париж-2024»! Проде-
монстрировав профессионализм 
и решительность, наш спортсмен 
оправдал надежды азербайджан-

ских болельщиков! Искренне по-
здравляю чемпиона, желаю ему но-
вых достижений!»

Мехрибан Алиева поздравила параатлета 
Саида Наджафзаде с завоеванием звания 

паралимпийского чемпиона

Во время строительно-монтажных 
работ, проведенных в рамках проекта, 
были приняты во внимание экологи-
ческие факторы. Так, спроектированы 
и построены специальные гидротех-
нические устройства, предотвраща-
ющие попадание речных рыб в де-
ривационный трубопровод и удер-
живающие их в речной экосистеме.

Проект этой станции разработал 
Институт энергетики ОАО «Азер-
энержи». Наряду с местными специ-
алистами, в работах также принима-
ли участие специалисты австрийских 
и итальянских компаний.

Президент Ильхам Алиев ввел 

в действие гидроэлектростанцию 
«Юхары Венг».

На ГЭС «Юхары Венг» предусмо-
трено производить до 66 миллионов 
киловатт-часов «зеленой» энергии. 
Это означает экономию 15 милли-
онов кубометров природного газа, 
предотвращение эмиссии более 27 
тыс. тонн углекислого газа.

Этот проект важен с точки зрения 
борьбы ООН с изменением клима-
та и ускорения перехода к «зеленой» 
энергии. ГЭС «Юхары Венг», являю-
щаяся одной из важных инициатив, 
реализуемых в рамках «Года солидар-
ности во имя зеленого мира», постро-
ена в соответствии с экологическими 
стандартами, принятыми на между-

народном уровне в связи с энерге-
тическим сектором Азербайджана, 
и является примером приверженно-
сти нашей страны развитию «зеле-
ной» энергии.

Станция также играет важную 
роль с точки зрения занятости на-
селения, здесь планируется обеспе-
чить работой жителей именно Кяль-
баджарского района.

Глава государства и первая леди 
были проинформированы и об от-
чете ОАО «Азерэнержи» о мерах по 
декарбонизации в рамках «Года со-
лидарности во имя зеленого мира» 
и подготовки к COP29, в том чис-
ле эффективности, достигнутой 
в сфере традиционной генерации в  

2003-2023 годах, презентации на 
СОР29 совместных проектов с ком-
паниями Ansaldo Energia и General 
Electric, совместных с Исламской Ре-
спубликой Иран проектах «Худафе-
рин», ГЭС «Гыз Галасы», статусе про-
екта коридор Север-Юг.

Карабах и Восточный Зангезур 
первыми в нашей стране превра-
тились в регион с нулевой чистой 
эмиссией углерода во все времена 
года, где спрос на электроэнергию  
полностью удовлетворяется за счет 
«зеленой» энергии. Излишки энергии 
передаются в энергосистему страны, 
что повышает энергетическую неза-
висимость региона и вносит вклад 
в защиту окружающей среды.

Состоялось открытие гидроэлектростанции «Юхары Венг» на реке Тертер в Кяльбаджаре
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2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Алие-
ва посетили Монастырский ком-
плекс Худавенг в Кяльбаджарском 
районе.

Министр культуры Адиль Керим-
ли проинформировал главу государ-
ства и первую леди о памятнике.

Храм Худавенг, являющийся памят-
ником архитектуры мирового значения, 
в 1992-2020 годах подвергся армянско-

му вандализму. В период оккупации 
в монастыре при поддержке армян-
ской апостольской церкви и на сред-
ства армянского государства под видом 
«реставрации» проводились незакон-
ные работы. Были внесены изменения 
во внешний вид церквей Арзу-Хатун, 
Хасана Великого и других входящих 
в комплекс построек с целью искаже-
ния их истории. Армянские священ-
ники и монахи, остававшиеся в мо-
настыре после освобождения наших 
земель от оккупации, с участием ино-

странных специалистов особым спо-
собом демонтировали древние фре-
ски и незаконно вывезли их с терри-
тории Азербайджанской Республики.

В период оккупации также были 
разграблены колокольня Монастыр-
ского комплекса Худавенг, каменные 
кресты в форме древа жизни и над-
гробья.

На проведенной в декабре 2020 
года в Иреване выставке незаконно 
экспонировались похищенные из Мо-
настырского комплекса Худавенг ко-

локола, каменные надгробья, фрески, 
ковры и другие образцы культурно-
го наследия, принадлежащие Азер-
байджану. Позднее фрески из мона-
стыря Худавенг демонстрировались как 
«образцы армянского традиционно-
го искусства» на незаконно открытой 
в итальянском городе Падуя выстав-
ке под названием «Фрески в армян-
ских христианских церквях в VII-XIII 
веках». Эта выставка была организо-
вана и в нескольких других итальян-
ских городах.

Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева  
посетили Монастырский комплекс Худавенг в Кяльбаджаре

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев и первая леди Мехрибан Али-
ева ознакомились с работами, 
проделанными в 4-м тоннеле, 
строящемся в рамках проекта 
автомобильной дороги Тогана-
лы-Кяльбаджар-Истису Кяльбад-
жарского района и на 15,2-кило-
метровом участке этой дороги.

Председатель правления Государ-
ственного агентства автомобильных 
дорог Салех Мамедов проинформиро-
вал главу государства и первую леди 
о проделанной работе.

В рамках проекта реконструкции 
и восстановления освобожденных 
от оккупации территорий стреми-
тельными темпами продолжается 
строительство автодороги Тогана-

лы-Кяльбаджар-Истису. Протяжен-
ность существующей дороги составляет  
100 километров, а новой - 82 киломе-
тра. Ряд работ уже завершен.

Протяженность тоннеля, располо-
женного на участке дороги от 34,9 до 
35,4 километра, составляет 500, а ши-
рина проезжей части - 8 метров.

По проекту вдоль дороги рекон-
струировано 6 развязок общей дли-
ной 2968 метров. Также ведется стро-
ительство 36 дорожных соединений 
общей протяженностью 5600 метров.

Президент Ильхам Алиев и первая 
леди Мехрибан Алиева также были 
проинформированы о работе, ко-
торая была выполнена на готовом 
15,2-километровом участке автомо-
бильной дороги Тоганалы-Кяльбад-
жар-Истису.

Протяженность автомобильной 

дороги, соединяющей Гёйгёльский 
и Кяльбаджарский районы, на участ-
ке Тоганалы-Кяльбаджар составляет 
56 километров, а на участке Кяльбад-
жар-Истису - 26 километров.

С 13-го километра дороги То-
ганалы-Кяльбаджар начинается 
хребет Муровдаг, высота которо-
го увеличивается с 1700 метров до  
3260 метров. В этой части продол-
жается строительство Муровдаг-
ского тоннеля, который станет од-
ним из самых длинных автомобиль-
ных тоннелей в мире. Тоннель будет 
иметь две полосы движения в одном 
направлении, его ширина составит  
10 метров. Кроме того, ведется строи-
тельство 4 тоннелей протяженностью 
561,2 метра, 626,9 метра, 500 метров 
и 947,9 метра. Продолжаются работы 
по строительству дорожных соедине-

ний, которые свяжут правую и левую 
части внутри Муровдагского тонне-
ля протяженностью 23,4 километра.

В целом работы по строитель-
ству автомобильной дороги Тога-
налы-Кяльбаджар-Истису выпол-
нены на 67,5 процента.

Автомобильная дорога Тогана-
лы-Кяльбаджар-Истису начинается 
от села Тоганалы Гёйгёльского района 
и проходит через территорию осво-
божденного от оккупации Кяльбад-
жарского района. Таким образом, эта 
дорога обеспечит удобный доступ ко 
многим населенным пунктам, а так-
же до районного центра и террито-
рии знаменитого Истису.

Затем главе государства и его 
 супруге был представлен проект стро-
ительства внутренних дорог в горо-
де Кяльбаджар.

КЯЛЬБАДЖАР: миссия выполнима

Ознакомление с работами, проделанными в 4-м тоннеле на автодороге Тоганалы-Кяльбаджар- 
Истису Кяльбаджарского района и на 15,2-километровом участке этой дороги

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев заложил фундамент второ-
го жилого комплекса в городе 
Кяльбаджар.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Кяльбаджарском районе Башир 
Гаджиев проинформировал главу го-
сударства о жилом комплексе.

Комплекс спроектирован на тер-
ритории площадью 1,76 га. Согласно 
генплану города, он будет располо-
жен в многофункциональной зоне.

В комплексе планируется постро-
ить 8 трех- и пятиэтажных жилых зда-
ний. В домах 56 квартир будут двух-
комнатными, 56 - трехкомнатными 
и 48 - четырехкомнатными. Всего 
здесь будут жить 160 семей.

В этом жилом комплексе будут 
созданы все условия для обеспече-
ния занятости и отдыха населения, 
проведены масштабные работы по 
благоустройству и озеленению. Для 
освещения домов и улиц здесь будет 
использоваться «зеленая» энергия.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент жилого комплекса.

Президент Ильхам Алиев заложил  
фундамент второго жилого комплекса 

в городе Кяльбаджар

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева ознакомились с работа-
ми, проводимыми в Кяльбаджар-
ском городском образовательном 
комплексе, и проектом школы 
модульного типа, которую пла-
нируется открыть в этом году.

Глава государства и первая леди 
были проинформированы о проде-
ланной работе.

На территории комплекса общей 
площадью более 2,2 га будут созданы 
детский сад на 80 мест, профессио-
нальные мастерские, организованы 
STEAM зона, пространство для до-
школьной подготовки и другие не-
обходимые объекты.

На территории комплекса также 
строится школа на 528 ученических 
мест. В школе будут созданы библио-
тека, столовая, актовый зал, кампус, 
спортивный зал и другие необходи-
мые помещения.

В ходе ознакомления с проек-
том модульной школы было отме-
чено, что в здании общей площадью  
420 квадратных метров будут разме-

щаться 2 административных поме-
щения и 9 классных комнат.

Мерам по развитию образова-
ния на освобожденных от оккупа-
ции территориях придается особое 
значение. Новый образовательный 
комплекс, строящийся в Кяльбаджа-
ре по самым современным стандар-
там, также является наглядным сви-
детельством особого внимания, уде-
ляемого созданию образовательной 
инфраструктуры в процессе восста-
новления освобожденных от оккупа-
ции территорий. Напомним, что пер-
вая школа в Кяльбаджарском районе 
начала функционировать в 1924 году.

До оккупации Кяльбаджара в  
районе функционировали 96 обще-
образовательных школ, в том числе 
46 полных средних, 42 общих средних 
и 8 начальных. Кроме того, в районе 
действовало одно профессиональ-
но-техническое училище, две шко-
лы очно-заочной формы обучения, 
восемь внешкольных и четыре до-
школьных образовательных учреж-
дений. Работы по созданию образо-
вательной инфраструктуры района 
ведутся высококачественно. 

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев и первая леди 
Мехрибан Алиева ознакомились  

с работами, проводимыми  
в Кяльбаджарском городском  

образовательном комплексе,  
и проектом планируемой к открытию 

в этом году модульной школы 
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КЯЛЬБАДЖАР: миссия выполнима
2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент ад-
министративного здания в го-
роде Кяльбаджар.

Глава государства был проин-
формирован о предстоящей работе.

Под строительство администра-
тивного здания предусмотрена тер-
ритория площадью более 2,4 гек-
тара. Она  расположена между об-
щественным центром Кяльбаджара 
и городским парком. Северная часть 
территории, где будет находиться 
административное здание, соеди-
няется с элементами ступенчато-
го ландшафта и рельефом город-
ского парка. Согласно генплану 
в административном центре горо-
да предусмотрено строительство 

2-х административных зданий. Оба 
они спроектированы в современ-
ном стиле. Строительные работы  

планируется начать в 2025 году.
Глава государства заложил фун-

дамент административного здания.

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева ознакомились со 
строительством жилого ком-
плекса на 524 семьи в городе  
Кяльбаджар.

Главе государства и первой леди 
была предоставлена подробная ин-
формация о проделанной работе.

Общая площадь этого жилого 
комплекса составляет 19,5 га.

На первом этапе сюда будет пе-
реселена 201 семья. Для этого в ком-
плексе построены 6 четырехэтажных 
зданий. В каждом из зданий имеет-
ся по 27 квартир. 54 квартиры двух-
комнатные, 72 - трехкомнатные и 36 
- четырехкомнатные.

Глава государства и первая леди 
осмотрели готовые квартиры в жи-
лом комплексе.

В комплексе также построены 39 
двухэтажных домов типа таунхаус. 

Все они трехкомнатные.
На втором этапе в этот комплекс 

планируется переселить 323 семьи. 
Для этого будут построены 16 четы-
рехэтажных многоквартирных жи-
лых зданий разных типов и 57 двух-
этажных домов типа таунхаус.

В комплексе создаются все ус-

ловия для комфортного прожива-
ния жителей. На территории будут 
созданы парк, зоны отдыха, соци-
ально-бытовые объекты, автосто-
янки, велосипедные дорожки, дет-
ские игровые и спортивные площад-
ки, проведены масштабные работы 
по благоустройству и озеленению.

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехри-
бан Алиева приняли участие 
в открытии завода минераль-
ных вод «Истису» в Кяльбад-
жарском районе.

Управляющий делами Президента 
Азербайджанской Республики Рамин 
Гулузаде проинформировал главу 
государства и первую леди о заводе.

После 30-летнего перерыва завод 
минеральных вод «Истису» вновь 
предлагает потребителям одноимен-
ную воду из кяльбаджарского ме-
сторождения термальных вод, из-
вестных своим исключительным 
качеством и пользой для здоровья.

В 1976 году в Кяльбаджарском 
районе было начато производство 
минеральной воды «Истису». Бла-
годаря этому уникальная природная 
минеральная вода «Истису», содер-
жащая полезные минералы, завое-
вала широкую известность.

Президент Ильхам Алиев ввел 
завод в действие.

Минеральная вода «Истису», 
источником которой являются ме-
сторождения термальных вод, рас-
положенные в живописном горном 
регионе Кяльбаджарского района 
Азербайджана на высоте более 1600 
метров над уровнем моря, и которая 
естественным образом выходит на 
поверхность с температурой выше 
60°C, богата минералами. Однако 
в связи с оккупацией наших земель 
Арменией производство природной 
минеральной воды «Истису» было 
приостановлено на 30 лет.

Работы на заводе минераль-
ных вод «Истису», фундамент ко-
торого был заложен Президентом  
Ильхамом Алиевым 26 июня 2022 года, 
полностью завершены в 2024 году.

Глава государства и первая леди 
ознакомились с производственным 
процессом на заводе.

Завод минеральных вод «Исти-
су» оснащен современными автома-
тизированными линиями по розли-
ву воды и роботизированными си-
стемами управления резервуаром. 
Производственные линии были по-
ставлены и установлены немецкой 
компанией Krones. В результате вне-
дрения новейших технологий на за-
воде можно производить высококаче-
ственную минеральную воду, сохра-
няя ее природные свойства. Годовая 
производственная мощность заво-
да «Истису» превышает 100 милли-
онов стеклянных бутылок.

Вода, производимая на заводе, 
отличается как качеством, так и со-
ответствием современным стандар-
там. По международным классифи-
кационным критериям природная 
минеральная вода из источника 

в Кяльбаджарском районе класси-
фицируется как термальная мине-
ральная вода, богатая бикарбонатом 
и сульфатом натрия. Содержащие-
ся в ее составе кальций, магний, би-

карбонат, сульфаты и другие полез-
ные элементы положительно влия-
ют на организм.

Природная минеральная вода 
«Истису» также отвечает местным 

и международным стандартам ка-
чества и безопасности. Она серти-
фицирована в соответствии со стан-
дартами AZS 216-2006, İSO 9001:2015 
и İSO 22000:2018.

На предприятии, которое бу-
дет функционировать в двухсмен-
ном рабочем режиме, работой бу-
дут обеспечены около 100 человек. 
Большинство работников - жите-

ли Кяльбаджарского и Лачинско-
го районов.

Завод минеральных вод «Ис-
тису» также вносит вклад в защи-
ту окружающей среды. Основные 

усилия в производстве минераль-
ной воды направлены на устойчи-
вое использование ресурсов, эколо-
гически чистый производственный 
процесс и охрану природы, которые 

являются основой долгосрочного 
успеха и процветания. Сегодня глав-
ная цель завода - производство каче-
ственной продукции без нанесения 
вреда окружающей среде. С этой це-
лью на заводе используются совре-
менные технологии, позволяющие 
минимизировать количество отхо-
дов, а также эффективно использо-
вать электроэнергетические ресурсы.

Президент Ильхам Алиев заложил фундамент  
административного здания в городе Кяльбаджар

Ознакомление со строительством жилого комплекса  
на 524 семьи в городе Кяльбаджар

Президент Ильхам Алиев и первая леди Мехрибан Алиева 
приняли участие в открытии завода минеральных вод  

«Истису» в Кяльбаджаре

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял участие в открытии 
в Кяльбаджарском районе ма-
лой гидроэлектростанции «Зар» 
(МГЭС) мощностью 4,3 МВт ОАО 
«АзерЭнержи» и посредством си-
стемы SCADA открыл построен-
ную в Гёйгёльском районе МГЭС 
«Тоганалы» мощностью 4,1 МВт.

Глава государства был проин-
формирован о проделанной работе.

Системно продолжается процесс 
создания гидроэлектростанций, ко-
торые будут производить «зеленую» 
энергию на реках, формирующихся 
на территории Азербайджана, источ-
никами которых являются родники 
горной гряды Малого Кавказа, вклю-
чая талые воды. ОАО «АзерЭнержи» 
всего за один год построило в Кяль-
баджарском районе Азербайджана, 
страны, где нынешний год объявлен 
«Годом солидарности во имя зеленого 
мира» и которая примет СОР29, ма-
лую гидроэлектростанцию «Зар» мощ-
ностью 4,3 мегаватта, в Гёйгёльском 
районе - малую гидроэлектростанцию 
«Тоганалы» мощностью 4,1 мегават-
та. В машинных залах этих станций, 

считающихся плодом инновацион-
ной инженерной работы, установле-
ны турбины, генераторы и цифро-
вое оборудование дистанционного 
управления европейского производ-
ства. Станции 24-жильными фибе-
роптическими кабельными линиями 
интегрированы в централизованную 
оптическую кабельную сеть страны 
и систему SCADA.

Для обеспечения электростанций 
водой «АзерЭнержи» возвело на ре-
ках Зар и Курекчай в рамках эколо-
гических норм основные водозабор-
ные установки. С этой целью постро-

ены специальные гидротехнические 
установки, обеспечивающие охрану 
живых существ, обитающих в реках, 
флоры и фауны в целом. Для обеих 
станций на местности с труднопро-
ходимым рельефом были проложены 
деривационные трубы протяженно-
стью 14 тысяч метров, особое внимание 
уделено защите речной экосистемы.

Всего на МГЭС «Зар» и «Тога-
налы» планируется производить до 
25 миллионов киловатт-часов «зеле-
ной» энергии, что означает экономию 
5,5 млн кубометров природного газа, 
предотвращение эмиссии более 10 

тыс. тонн углекислого газа.
Затем был показан видеоролик, 

повествующий о строительстве МГЭС 
«Зар» и «Тоганалы» и созданных ус-
ловиях.

Президент Ильхам Алиев ввел 
станции в действие.

Ввод в эксплуатацию станций 
«Зар» и «Тоганалы» является вкла-
дом в миссию постоянного наращи-
вания доли «зеленой» энергии в энер-
госистеме и имеет важное значение 
на пути к достижению цели эколо-
гической устойчивости.

Превращение Карабаха и Восточ-
ного Зангезура в регионы с нулевой 
эмиссией углерода во все времена года, 
полное обеспечение производства 
«зеленой» энергии и передача излиш-
ков энергии в энергосистему страны 
укрепляют региональную энергети-
ческую независимость Азербайджа-
на и положительно влияют на охрану 
окружающей среды. Это также важ-
ный шаг на пути к достижению цели 
устойчивости в производстве энер-
гии в стране и экологической устой-
чивости.

Согласно поручению Президен-
та Ильхама Алиева по превращению 
освобожденных от оккупации терри-

торий в зону «зеленой» энергии и ра-
циональному использованию гидро-
энергетического потенциала региона 
ОАО «АзерЭнержи» начало строитель-
ство 6 малых гидроэлектростанций 
общей мощностью 37,5 МВт. Плани-
руется сдать их в эксплуатацию в пер-
вой половине 2025 года.

Всего на этих станциях будет про-
изводиться более 110 миллионов кило-
ватт-часов электроэнергии, в резуль-
тате чего будет сэкономлено более 24 
миллионов кубометров природного 
газа, а также предотвращен выброс 
в атмосферу свыше 44 тысяч тонн 
углекислого газа.

На сегодняшний день в Карабахе 
и Восточном Зангезуре введены в экс-
плуатацию 32 гидроэлектростанции 
суммарной мощностью 270 МВт, про-

изведено 492 миллиона киловатт-ча-
сов электроэнергии с нулевой эмис-
сией. Тем самым было сэкономлено 
110 миллионов кубометров природ-
ного газа и предотвращен выброс 200 
тысяч тонн углекислого газа.

Прогнозируется, что установлен-
ная мощность ГЭС в регионе достиг-
нет 500 МВт, а годовой объем произ-
водства - 1,5-1,8 млрд киловатт-часов, 
что позволит сэкономить 350-400 млн 
кубометров природного газа, сни-
зить выбросы углекислого газа в объ-
еме 650-750 тыс. тонн. Для сравне-
ния: если среднегодовая выработка 
на ГЭС в других регионах Азербайд-
жана составляет 1,2 миллиарда ки-
ловатт-часов, то в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре этот объем на 50 
процентов больше.

Президент Ильхам Алиев принял участие в открытии МГЭС «Зар» в Кяльбаджаре  
и посредством системы SCADA открыл МГЭС «Тоганалы» в Гёйгёльском районе
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КЯЛЬБАДЖАР: миссия выполнима

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял участие в открытии 
110/35-киловольтной подстан-
ции «Истису» ОАО «Азеришыг» 
в поселке Истису Кяльбаджар-
ского района.

Председатель Открытого акцио-
нерного общества «Азеришыг» Ву-
гар Ахмедов проинформировал гла-
ву государства о проделанной работе.

С целью снабжения электроэнер-
гией санатория «Истису» и завода ми-
неральных вод «Истису», фундамент 
которых заложил Президент Ильхам 
Алиев в Кяльбаджарском районе, по-
строены две 110/35-киловольтные под-
станции «Истису» мощностью 40 МВА. 
Одна из них обеспечивается электро-
энергией посредством двухкольце-
вой воздушной линии мощностью 
110 кВ, проложенной от 110/35-ки-
ловольтной подстанции «Кяльбад-
жар». В результате соединения новой 
подстанции с 110/35-киловольтны-
ми подстанциями «Горчу» и «Лачин» 
будет достигнуто создание 110-ки-
ловольтной кольцевой схемы элек-
троснабжения.

На подстанции установлены два 

110-киловольтных трансформатора 
мощностью 40 МВА, а также соот-
ветствующие современным стандар-
там 110- и 35-киловольтные розетки 
элегазовых выключателей. Подстан-
ция подключена к автоматизирован-
ной диспетчерской системе SCADA, 
оснащена телекоммуникационными 
устройствами дистанционного управ-
ления, современной электронной си-
стемой релейной защиты и автоматики.

Президент Ильхам Алиев ввел 
в действие подстанцию.

В будущем с прокладкой от под-
станции 35-киловольтных линий, со-

стоящих из самонесущих изолиро-
ванных проводов, будет обеспечена 
стабильность электроснабжения на-
селенных пунктов Истису, Алаголлер, 
Зейлик, Зар и др. Подстанция оснаще-
на современными аппаратурой и обо-
рудованием для интеграции возоб-
новляемых источников энергии. Для 
дежурного персонала здесь постро-
ены соответствующие помещения, 
комнаты управления и охраны, соз-
даны необходимые рабочие условия. 
Территория подстанции благоустро-
ена, посажены деревья, установлена 
оросительная система.

Президент Ильхам Алиев принял участие  
в открытии подстанции «Истису» в Кяльбаджаре

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев и первая леди Мехрибан 
Алиева ознакомились со стро-
ительными работами в Лечеб-
но-рекреационном комплексе 
«Истису» в Кяльбаджарском 
районе.

Глава государства и первая леди 
были проинформированы о проде-
ланной работе.

Этот санаторий, начавший функ-
ционировать в 1927 году, считался 
вторым по величине курортом союз-
ного значения на территории быв-
шей Азербайджанской ССР. На тер-
ритории комплекса располагались 
три спальных корпуса, здание для 
принятия лечебных ванн и поликли-
нический корпус. В советское вре-
мя этот курортно-санаторный ком-
плекс имел возможность принимать 
50 тысяч человек в год. Сюда обраща-
лись в основном для лечения забо-
леваний пищеварительной системы.

Общая площадь восстанавливае-
мого Лечебно-рекреационного ком-

плекса «Истису» составит 32 тыся-
чи квадратных метров. В комплек-
се будут созданы 145 номеров и 10 
коттеджей.

В СПА-центре будут находиться 
термальная баня, лечебные ванны, 
кабинет врача, а также лечебные бас-
сейны, процедурные кабинеты, каби-
неты гидротерапии, массажа, паровая, 
соляная комнаты, зоны отдыха, салон 
красоты. К услугам гостей здесь так-
же будут предоставлены различные  

объекты общественного питания, дет-
ский развлекательный центр, игро-
вая комната, спорткафе, караоке-зал.

Немецкими специалистами были 
взяты пробы из источника «Аша-
гы Истису», проведены анализ и те-
стирование воды. Согласно анали-
зам и бальнеологическим отзывам, 
природная минеральная вода «Ис-
тису» положительно влияет на об-
мен веществ, обладает целебными 
свойствами.

2 сентября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент по-
селка Истису Кяльбаджарско-
го района.

Глава государства был проин-
формирован о поселке.

Поселок Истису расположен в за-
падной части Кяльбаджарского рай-
она. Работы по проектированию по-
селка общей площадью 63,1 гектара 
будут проводиться поэтапно. Со-
гласно генеральному плану, в бу-
дущем здесь будут построены 159 
частных домов, 71 дом типа таун-
хаус (142 квартиры) и 10 зданий на 
180 квартир.

Площадь участка, который будет 
застроен на первом этапе, состав-
ляет 39,2 гектара. На данном этапе 
предусмотрено строительство 159 

частных домов. Здесь будут постро-
ены двух-, трех-, четырех- и пяти-
комнатные частные дома. На пер-

вом этапе в поселок будут пересе-
лены 159 семей.

В поселке Истису будут созданы 
школа на 352 ученических места, дет-
ский сад на 100 мест, администра-
тивное здание, клубно-общинный, 
спортивно-оздоровительный цен-
тры, медицинский пункт, площадь 
Флага, спортивная площадка и дру-
гие необходимые объекты.

Исторически основным занятием 
населения поселка Истису были ви-
ноградарство, зерноводство, живот-
новодство и коконоводство. Одной 
из основных целей является разви-
тие поселка, который будет постро-
ен на современном уровне, как од-
ного из районных центров местно-
го значения.

***
Затем Президент Ильхам Али-

ев и первая леди Мехрибан Алиева 

встретились с жителями Кяльбад-
жарского района.

Ознакомление со строительными работами в Лечебно- 
рекреационном комплексе «Истису» в Кяльбаджарском районе

Президент Ильхам Алиев заложил фундамент  
поселка Истису Кяльбаджарского района

Наша наблюдательная миссия 
посетила в общей сложности 36 
избирательных участков. В ходе 
мониторинга вмешательств в ра-
боту избирательных участков 
не зафиксировано. Были соз-
даны все необходимые условия 
для того, чтобы люди могли ре-
ализовать свое избирательное 
право, а местные и международ-
ные наблюдатели могли отсле-
живать за выборами.

Об этом сказал на пресс-конферен-
ции, посвященной предварительным 
итогам внеочередных парламентских 
выборов, заместитель генерального 
секретаря Организации тюркских го-

сударств (ОТГ), руководитель наблю-
дательной миссии Омер Коджаман.

О.Коджаман сообщил, что они 
участвовали в процессе подсчета го-
лосов на избирательном участке №21 
Наримановского района.

«Миссия не обнаружила никаких 
инцидентов, влияющих на результа-
ты выборов. Также мы не наблюдали 
проведения какой-либо агитацион-
ной кампании внутри избирательных 
участков и вблизи них. Заявляем, что 
выборы прошли открыто и прозрач-
но в соответствии с национальным 
законодательством страны и закона-
ми, принятыми на международном 
уровне», - подчеркнул руководитель 
наблюдательной миссии.

В атмосфере открытости и прозрачности
Руководитель наблюдательной миссии ОТГ:  
Никаких инцидентов, влияющих на результаты  
выборов, мы не выявили

Наша миссия наблюдала за хо-
дом избирательного процесса в 16 
районах Азербайджана, включая 
Баку, Гянджу, Нахчыван, Шушу 
и Ханкенди. Мы отслеживали за 
процессом на ряде избиратель-
ных участков. Участки откры-
лись вовремя, избирательный про-
цесс прошел прозрачно и на вы-
соком уровне.

Об этом сказал руководитель на-
блюдательной миссии Содружества 
Независимых Государств (СНГ), пер-
вый заместитель генерального секре-
таря Содружества Независимых Госу-
дарств Леонид Анфимов на проходя-
щей 2 сентября пресс-конференции по 
итогам голосования на внеочередных 
парламентских выборах.

Руководитель миссии также отме-
тил, что, хотя некоторые независимые 
международные наблюдатели и заяв-
ляли о нарушениях закона на некото-
рых избирательных участках, это были 
очень редкие случаи. Подобные инци-
денты были вовремя предотвращены 
и виновные были наказаны.

Он также сообщил, что на 2471 
участке для людей с ограниченными 
физическими возможностями были 
установлены пандусы, подготовлены 
трафареты для инвалидов по зрению. 
Были созданы условия для участия 
в процессе подготовки к подсчету го-
лосов и протоколов. Глава наблюда-
тельной миссии отметил, что изби-
рательный процесс прошел в спокой-
ной обстановке и нарушений закона 
не выявлено.

Нарушений закона не выявлено
Миссия СНГ: Мы наблюдали за избирательным  
процессом в 16 районах Азербайджана

Нынешние парламентские вы-
боры в Азербайджане являются 
первыми выборами, проведен-
ными после обеспечения тер- 
риториальной целостности стра-
ны. Интерес Российской Феде-
рации заключается в том, что-
бы все соседние страны были 
сильными.

Об этом на пресс-конференции 
заявил член Совета Федерации РФ 
Ильяс Умаханов.

В частности, он отметил, что 
в ходе визита Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина 
в Азербайджан поднимались различ-
ные вопросы. «Обсуждалось также 
развитие транспортного коридора 
Север-Юг. Дагестан и Азербайджан 
объединяют долгие годы дружбы», 
- сказал российский наблюдатель.

По его словам, организация но-
вого парламента придаст импульс 
реализации важных экономических 
проектов между государствами.

Член Совета Федерации России 
Александр Терентьев отметил, что оба 
наблюдателя представляют Дагестан 
и Татарстан. Эти две республики Рос-
сии имеют постоянные представи-
тельства в Азербайджане. Успешное 
сотрудничество осуществляется че-
рез Министерство торговли Россий-
ской Федерации. «Ситуация в мире 
сегодня не столь стабильна. Мно-

гие страны сталкиваются с внеш-
ним давлением в предвыборных про-
цессах. Мы были свидетелями по-
литических процессов в соседней 
Грузии, видели, какую реакцию в Ев-
ропе вызвали изменения в законо-
дательстве. Еще раз поздравляю вас 
с успешными выборами, - подчер-
кнул российский наблюдатель, от-
метив, что в отчетах отражена вы-
сокая явка на выборах. - Формиро-
вание большинства в парламенте из 
лиц, поддерживающих внутреннюю 
и внешнюю политику страны, явля-
ется очень успешным результатом. 
Тот факт, что люди приходят на вы-
боры, означает, что они поддержи-
вают эту политику».

Успешный результат
Ильяс Умаханов: Новый парламент придаст импульс 
реализации важных экономических проектов
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ЭКСКЛЮЗИВ

Благодаря титаническим усилиям 
великого просветителя и организато-
ра, общенационального лидера Гейдара 
Алиева удалось на корню пресечь и эту 
традицию, и перестроечные тенденции 
жесткого национализма, в результа-
те часть депутатов той поры «дорва-
лась» до микрофонов на трибуне Мил-
ли Меджлиса, а затем и до министер-
ских портфелей. 

Гениальный патриарх геополити-
ки, исходя из единства позиции «на-
род-власть-государственность», отмечал, 
что Азербайджан - родина всех наро-
дов, которые на протяжении столетий 
и даже тысячелетий жили на существу-
ющих территориях: «Сохранение и раз-
витие созданного единого, целостного 
Азербайджана на основе демократиче-
ских принципов является важной за-
дачей и главным условием укрепления 
независимого интернационального, но 
в то же время глубоко национального 
государства». 

Основными принципами буду-
щего развития нового Азербайджа-
на в представлении великого лидера 
были демократическое развитие, плю-
ралистическое общество, многопартий-
ность и курс на либерализацию эко-
номики. Но так как в одночасье невоз-
можно было избавиться от царившей 
анархии, только после избрания в ок-
тябре главой государства Гейдар Али-
ев, начиная с 2 ноября 1993 года, по 
радио и телевидению предпринял се-
рию обращений к народу. Вначале это 
были призывы к серьезному государ-
ственному и армейскому строитель-
ству, после чего на линии фронта на 
Горадизском направлении были нане-
сены первые крупные удары по врагу. 
И уже с момента объявления в мае 1994 
года Бишкекского перемирия в войне 
с Арменией начались глубинные об-
щественно-политические реформы: 
принята новая Конституция, на ос-
нове многопартийной системы про-
ведены парламентские выборы, реа-
лизованы серьезные меры по созда-
нию гражданского общества. 

Затем были отменены цензура, 
иные механизмы государственного 
контроля над СМИ, продолжены су-
дебные реформы, после чего процесс 
превратился в состязание между сто-
ронами истца и ответчика, а сама си-
стема перестала ассоциироваться ис-
ключительно с запретами и уголовным 
наказанием. Тогда же благодаря уси-
лившейся роли парламентариев ши-
рокую огласку впервые на постсовет-
ском пространстве получили образова-
тельные реформы, а также проведены 
широкие и справедливые нововведе-
ния на селе, когда исчезло аморфное 
понятие «колхозник» и все жители де-
ревень получили собственные наде-
лы, в кои-то веки став хозяевами сво-
его участка. 

Именно благодаря возвращению 

человеческого и гражданского досто-
инства по факту разрушенная страна 
начала поэтапно восстанавливаться, 
становясь полноправным членом ми-
рового сообщества. Больше не было 
угрозы гражданской войны, прекра-
щена практика смены власти путем 
вооруженных переворотов, подписа-
ны нефтегазовые договоры, дающие 
стратегическое обеспечение будуще-
го Азербайджана, ускорено комплек-
тование Вооруженных сил, налаже-
ны международные отношения, пред-
приняты шаги по увеличению числа 
стран-партнеров. И все это было до-
стигнуто не «кнутом», образно гово-
ря, а доходчивым разъяснением раз-
ницы, когда граждане поняли невоз-
можность возврата к старому образу 
жизни, когда все ходили строем, вы-
давливая заученные фразы о том, что 
«партия - наш рулевой». 

Начатый общенациональным ли-
дером курс на законотворчество, раз-
витие и солидарность, охватывающие 
все социальные и политические сегмен-
ты общества во имя общенациональ-
ных целей, был успешно продолжен 
его гениальным политическим пре-
емником, Президентом Ильхамом 
Алиевым, который во время инау-
гурации 31 октября 2003 года в Мил-
ли Меджлисе заявил: «Я буду Прези-
дентом всего азербайджанского наро-
да, каждого гражданина страны. Мой 
долг заключается в том, чтобы по 
возможности все увидели и ощутили  
тенденцию к развитию, улучшению». 

И эти слова, как показали два де-
сятилетия кропотливой работы, были 
не только избирательным обещанием 
на новый период. Они подтверждают-
ся реальной программой деятельности 
во имя служения народу и даже поли-
тическим кредо. И уже когда глава го-
сударства говорил: «Нефть для нас - не 
самоцель, а средство для создания луч-
шей жизни, лучших условий, построения 
более качественной страны», за ними 
стояли государственные программы 
по сокращению бедности и развитию 
регионов, иные законодательные до-
кументы. Так, в экономику было ин-
вестировано более $320 млрд, на поря-
док вырос экономический потенциал 
страны, что повлекло за собой фанта-
стическое поступление валютных ре-
зервов, создавших солидную подушку 
финансовой безопасности. Благодаря 
череде законов бедность и безработи-
ца снизились до 5%, открылось более 
3 млн новых рабочих мест, зарплаты 
и пенсии увеличились в несколько раз, 
предприняты последовательные меры 
по улучшению бизнес-среды, да и сум-
ма кредитов, предоставленных пред-
принимателям на льготных условиях, 
превысила 3 млрд манатов. 

Вот она, успешная внутренняя по-

литика, открытая реформам, когда за-
дачей-минимум, поставленной для себя 
главой государства, является достой-
ное служение народу и строительство 
сильной, уверенной в своих силах на-
ции, способной свернуть горы. 

Незаметно для обывателей под ру-
ководством Президента Ильхама Али-
ева произошла внешняя модерниза-
ция, фундаментально обновлена ин-
фраструктура, в том числе, сфера услуг. 
Особенно это стало видно после вне-
дрения службы ASAN xidmət, DOST 
и других, после чего были предпри-
няты важные шаги по адаптации го-
сударственного аппарата к современ-
ным стандартам и оптимизации, где 
на первое место вышла прозрачность 
отношений между гражданами и чи-
новниками. Говоря книжным языком, 
все это элементы человеческого фак-
тора, но ведь и созидательная работа, 
и реформы Президента Ильхама Али-
ева, связанные с молодежью и обра-
зованием в эти годы, являются дока-
зательством соблюдения его призыва 
«превратить черное золото в человече-
ский капитал». То есть, опять же в за-
конодательном порядке, были приняты 
и реализованы многочисленные госу-
дарственные программы в этих сфе-
рах, открыты новые специальности 
и даже вузы в соответствии с требо-
ваниями современного периода, при 
этом тысячи молодых азербайджан-
цев воспользовались возможностью 
показать «товар лицом» за рубежом. 

Глава государства неустанно по-
вторяет: «Основным направлением для 
молодежи, конечно, является образова-
ние, так как в сегодняшнем мире зна-
ния и грамотность находятся на пе-
реднем плане, являясь товаром №1». 

Вне сомнения, к законодательным 

реформам можно отнести и институт 
первой леди, когда в 2004 году был соз-
дан Фонд Гейдара Алиева, возглавляе-
мый Мехрибан ханым Алиевой, а с 2005 
по 2017 год, вплоть до назначения Пер-
вым вице-президентом Азербайджа-
на, она была не просто членом парла-
мента с заботами о Хазарском окру-

ге. Первая леди оказывала помощь 
в решении проблем и оказании забо-
ты не только своим избирателям, но 
и всем социально уязвимым гражда-
нам страны, выступая с инициатива-
ми в области законодательства и ам-
нистии, причем все это у нее получа-
лось удивительно просто и энергично. 
Нет смысла что-то подтверждать кон-
кретными примерами, так как почти 
во всех нуждающихся странах круп-
нейшая неправительственная органи-
зация Южного Кавказа, коей является 
Фонд Гейдара Алиева, оставила глубо-
кие следы гуманитарной поддержки. 
Благодаря умной силе она сыграла важ-
ную роль в защите и пропаганде наци-
онально-духовных ценностей, тради-
ций этнической и религиозной толе-
рантности, культурного наследия. По 
этой линии в самой Стране огней реа-
лизован ряд крупных проектов, спо-
собствующих развитию науки, обра-
зования, культуры, здравоохранения 
и спорта, восстановлению и строитель-
ству мечетей и храмов, принадлежа-

щих религиозным меньшинствам, ко-
торые веками живут бок о бок с автох-
тонным большинством. 

Сегодня во всех ветвях власти - за-
конодательной, исполнительной и су-
дебной проводятся реформы, с целью 
упрощения процесса принимаются но-
вые правовые акты, и ни один государ-
ственный орган не остается в стороне 
от курса на созидательное обновление. 

Для приведения законодательной 
власти в соответствие с глубинными 
изменениями правящая партия «Ени 
Азербайджан» уже дважды выступа-
ла с инициативой о роспуске Милли 
Меджлиса и проведении досрочных 
выборов (9 февраля 2020 и 1 сентября 
2024 гг.), что придало новый импульс 
смене общественного восприятия об-
новленных реалий. Благодаря созда-
нию условий для беспрепятственного 
участия всех политических сил и пар-
тий в обоих случаях в парламент про-
шло больше оппозиционеров, чем во 
время наличия пропорциональной си-
стемы, когда население не признавало 
альтернативы политической структу-
ре, созданной общенациональным ли-
дером Гейдаром Алиевым. 

Кстати, на прошлых выборах пра-
вящая партия «Ени Азербайджан» взя-
ла 69 мест, и хотя это не тотальный пе-
ревес, как кому-то хотелось бы, она по-

лучила возможность прямого влияния 
на исход голосования, после чего реше-
ния Милли Меджлиса принимались 
без раскачки, ложась в основу важных 
законодательных актов. На «революци-
онных» парламентских выборах 2020 
года было обновлено более трети де-
путатского корпуса, причем впервые 
в политической истории независимо-
го Азербайджана на пост председателя 
Милли Меджлиса была избрана жен-
щина. Были также созданы новые по-
стоянные комитеты, проведены струк-
турные и кадровые изменения в аппа-
рате парламента. 

Важнейшим итогом изменений 
в обществе является то, что благода-
ря мудрому предвидению главы госу-
дарства внутриполитическая жизнь 
стала более динамичной и конструк-
тивной, отошли в небытие неуместное 
противостояние, маргинальные по-
литические обвинения и обиды. Пар-
ламентарии стали расти над собой во 
всех смыслах, ушла в небытие крайняя 
поляризация между партиями и поли-

тическими движениями, с неприня-
тием друг друга, служением отдель-
ным весьма подозрительным кругам 
за рубежом, заказными деструктивны-
ми выпадами против государственно-
сти. Иными словами, идущие в стране 
созидательные процессы с тотальным 
реформированием сознания наконец 
коснулись и «неприкосновенного» де-
путатского корпуса. 

Президент Ильхам Алиев, высту-
пая 10 марта 2020 года на первом за-
седании Милли Меджлиса VI созыва, 
подчеркнул, что правящая команда об-
ладает волей, направленной на фор-
мирование в дальнейшем многопар-
тийной системы управления, а самому 
парламенту также следует создать пра-
вовую базу в данной сфере: «В период 
широкомасштабных реформ также 
обязательно должны проводиться по-
литические преобразования, которые 
не могут осуществляться без широ-
кого диалога между партиями. Сегод-
ня формируется новая политическая 
конфигурация Азербайджана и надеюсь, 
Милли Меджлис предпримет нужные 
шаги для совершенствования полити-
ческой системы и в законодательной 
сфере, после чего многопартийная си-
стема будет выстроена на еще более 
прочной основе». 

По сути, парламентские выборы 
1 сентября стали непосредственным 
продолжением инициатив главы го-
сударства, доказавшего всему мирово-
му сообществу, что он является безаль-
тернативным духовным наследником 
общенационального лидера, который 
1 октября 2003 года накануне прези-
дентских выборов дальновидно обра-
тился ко всем нам с призывом: «Верю, 
что с вашей помощью и при вашей под-
держке Ильхам Алиев сможет решить 
судьбоносные вопросы и реализовать 
планы, которые мне не удалось дове-
сти до конца. Я верю ему как самому 
себе и возлагаю большие надежды на 
его будущее». 

Жизнь с лихвой подтвердила спра-
ведливость этого знамения: если обще-
национальный лидер избавил Азербайд-
жан от расчленения, распада, угрозы 
быть стертым с политической карты 
и вывел его на путь устойчивого раз-
вития, то лидеру нового глобального 
поколения удалось мобилизовать все 
ресурсы на полное восстановление тер-
риториальной целостности и добиться 
больших успехов. Кроме прочего, это 
- победа добра в борьбе со злыми си-
лами, созидательного духа над стихи-
ей разрушения, и так будет всегда, по-
тому что наш народ, объединившись 
вокруг высшего политического руко-
водства, стоит на правильной сторо-
не истории, раз за разом демонстри-
руя свое величие, как в сфере созида-
ния, так и на полях сражений.

В духе созидания 

Парламентские выборы 1 сентября стали 
непосредственным продолжением инициа-
тив главы государства, доказавшего всему 
мировому сообществу, что он является без-
альтернативным духовным наследником 
общенационального лидера Гейдара Алиева
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В Азербайджане успешно завер-
шились внеочередные парла-

ментские выборы. Они прошли, 
как и всегда, без каких-либо про-
исшествий, спокойно, открыто, 
демократично и прозрачно, в ус-
ловиях высокой конкурентной 
борьбы, когда на 125 мест в Мил-
ли Меджлисе претендовали 990 
кандидатов, то есть 8 человек на 
место. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Абсолютное большинство наблю-
дателей из стран СНГ, Азии и Африки 
признали выборы легитимными и спра-
ведливыми. В своем амплуа выступило 
Бюро по демократическим институтам 
и правам человека ОБСЕ (БДИПЧ), зара-
нее подготовив и опубликовав в утверж-
денной форме отчет о выборах аж до 
завершения выборов. 

Своим мнением по поводу прошед-
ших в Азербайджане выборов и пози-
ции Запада в отношении данных выбо-
ров в интервью корреспонденту газе-
ты «Бакинский рабочий» поделился 
один из международных наблюдателей, 
российский политолог, директор Ин-
ститута современного государствен-
ного развития Дмитрий Солонников.

- Как вы оцениваете прошедшие 
в Азербайджане внеочередные пар-
ламентские выборы?

- Выборы в Азербайджане прошли 
полностью открыто, конкурентно и ле-
гитимно. Посещая избирательные участ-
ки, мы наблюдали высокую конкурен-
цию. В частности, в отдельных изби-
рательных участках порой боролись 

по 6, 9 и даже 12 кандидатов на одно 
депутатское место. Это действитель-
но много и тем самым виден интерес 
как у кандидатов, чтобы самовыдви-

нуться, так и у политических партий. 
У всех были равные возможности для 
агитации в СМИ, для наглядной аги-
тации. В этом смысле были созданы 
абсолютно равные условия для пред-
ставителей разных политических сил. 
Так что результат выборов не вызыва-
ет никаких сомнений - это совершенно 
законный итог волеизъявления азер-
байджанского народа. То, что выбо-
ры прошли на всей суверенной тер-
ритории Азербайджана, - это крайне 
важно. Первыми были президентские 
выборы в феврале этого года, сейчас - 
парламентские. Я склонен расценивать 
это как большую победу азербайджан-
ского народа, с чем я вас и поздравляю.   

- Что особенного для себя вы отме-

тили в ходе наблюдения за выборами?
- Есть определенные отличия в про-

цессе голосования в России и Азербайд-
жане. Тем интереснее было наблюдать 
за выборами здесь. В наших странах не-
сколько разные условия и правила, но 
это никоим образом не влияет на про-
цесс голосования. В России, к примеру, 
больше запретов и ограничений из-за 
принятых норм безопасности. В част-
ности, избирателям сложнее прохо-

дить на участки, нельзя фотографи-
ровать членов избиркомов и урны для 
голосования, экзитполы можно про-
водить не ближе, чем за 50 метров от 
места проведения голосования. 

В Азербайджане мы становились 
свидетелями того, как нередко снима-
ли информацию о кандидатах, считая 
это агитацией. В России же на выборах 
мажоритарных депутатов информация 
о них на избирательных участках обяза-
тельно размещается. Тут же мы на неко-

торых участках видели даже аккуратно 
задрапированные бюсты Гейдара Али-
ева, так как, по-видимому, посчитали, 
что это также будет дополнительной 
агитацией. Мне сложно представить 
подобное в России. Таковы вот осо-
бенности. Они есть у всех и это инте-
ресно. Однако все эти особенности ни 
в коем случае не оказывают негативно-
го влияния на полученные на выборах 
результаты. Таким образом, хочу еще 
подчеркнуть, что выборы были абсо-
лютно легитимные, открытые, и абсо-
лютно справедливы полученные ре-
зультаты. Были обеспечены свобода 
волеизъявления, достаточная явка, ко-
торая, конечно, могла бы быть и повы-
ше, но в Баку стоит жаркая погода, ког-
да многие хотят оказаться на отдыхе, 
а некоторые выехали отдыхать за гра-
ницу. Соответственно, явка оказалась 
меньше, чем на президентских выбо-
рах. Но это нормальный, естествен-
ный процесс.           

- Ожидается, что БДИПЧ ОБСЕ 
выступит с критикой прошедших вы-
боров. Почему?

- БДИПЧ ОБСЕ всегда отрабаты-
вает заранее сформированную повест-
ку. Поэтому рассчитывать на их объ-
ективность не стоит. В данном случае, 
впрочем, как и во многих других слу-
чаях, доклад БДИПЧ ОБСЕ готовился 
заранее, писался либо в Брюсселе, либо 
в самолете по пути в Баку. Понятно, 
что в таком случае никакого адекват-
ного взгляда, никакой реальной оценки 

в нем не содержится. Но зато есть не-
обходимость показать всем, что Запад 
находится впереди планеты всей, что 
западные наблюдатели имеют право 
поучать всех остальных. То есть это не 
что иное, как попытка продемонстри-
ровать давление Запада, его мораль-
но-интеллектуальное превосходство 
над всеми остальными. Таково отно-
шение Запада к другим странам - как 
к своим вассалам, ученикам, которых 
они имеют право ругать, наказывать, 
исходя их своего мировоззрения, ни-
коим образом не соотносясь с реали-
ями на местах. Это продвигается За-
падом, и мы это неоднократно имели 
возможность наблюдать. В данном слу-
чае это достаточно циничная полити-
ка, никоим образом не способствую-
щая нормальным отношениям наро-
дов и государств в современном, уже 
многополярном мире. Однако Запад 
этого не признает, не понимает, счи-
тает необходимым повернуть ситуа-
цию обратно, когда именно там люди 
являются представителями «культу-
ры и демократии». Но это уже не так. 
Мы понимаем, что и Запад, как и весь 
мир, стали другими. Но попытка про-
двигать такую конструкцию мира про-
должается. БДИПЧ ОБСЕ тому явля-
ется примером.

- Еще до выборов Азербайджан 
подвергался критике со стороны ПАСЕ 
за отказ пригласить ее представителей 
в качестве наблюдателей. Насколько 
оправдана данная критика, если по 

решению самих европейцев членство 
Азербайджана в ПАСЕ был времен-
но приостановлено?

- В ситуации с ПАСЕ мы в очеред-
ной раз наблюдаем проявление двой-
ных стандартов. Запад действительно 
считает, что европейским институтам 
можно все, а суверенным государствам, 
народам разных стран нельзя ничего. 
ПАСЕ может лишать иностранные де-
легации права голоса, может приоста-
навливать членство государств, как мы 
видим на примере Азербайджана, но, 
видите ли, отвечать им на это нельзя, 
это не в праве делать никто. То есть вас 
закрывают, вам не дают говорить, но 
вы должны слушать Запад и внима-
тельно следить за тем, что оттуда го-
ворят, и стараться исправиться. Запад 
оставляет за собой право учить, право 
быть гегемоном международных отно-
шений, неадекватно относясь к мно-
гополярному миру, к наличию дру-
гих международных институтов, вы-
ражающих международную позицию 
не только Запада. Таким образом, весь 
мир идет вперед, в то время как Запад 
остается на своей позиции колониаль-
ной политики. То есть имеются «вели-
кий» Запад и остальные - ученики перед 
ним. Позиция ПАСЕ в этом отноше-
нии такая же - наглые двойные стан-
дарты и неуважение к суверенной по-
зиции национальных государств и на-
родов разных стран, что в очередной 
раз было продемонстрировано в слу-
чае с Азербайджаном.

Циничная позиция
Запад считает, что его институтам можно все, а суверенным государствам нельзя ничего

Дмитрий Солонников:

Весь мир идет вперед, 
в то время как Запад 

остается на своей по-
зиции колониальной  

политики. То есть  
имеются «великий»  

Запад и остальные - 
ученики перед ним 
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НРАВЫ

Но, к сожалению, это несколько 
затруднительная миссия для фран-
цузского ученого-ботаника. Зато есть 
посол Франции в Азербайджане Анн 
Буайон, которая после долгого и вити-
еватого жеманства посетила все-таки 
Карабах, где также увидела азербайд-
жанское гостеприимство.

Господа, неужели вас с детства не 
учили элементарным правилам этике-
та и культуры?! Тем более что в этот 
раз вы принимали паралимпийцев. 
Хотя, о чем это мы? Куда нам до ваших 
«идеалов» и «норм приличия». Мы 
ведь до сих пор никак не разберемся 
в вашей гендерной вакханалии, кото-
рая как-то странно смотрится с вели-
чественных горных вершин Кавказа. 
Странно, если не сказать больше… 

Кстати, вы никогда не задумыва-
лись над тем, какое впечатление соз-
дается у «непросвещенных» предста-
вителей целого ряда стран во время 
встречи с некоторыми вашими офи-
циальными лицами сомнительных 
пристрастий? А, следовало бы, ведь 
мир изначально построен на перво-
степенных ценностях, составляющих 
природу человека с момента его по-
явления на земле.

Настоящее лицо Франции

Однако, вернемся к летним Олим-
пийским играм, накануне которых мэр 
Парижа Анн Идальго заявила, что ее 
не беспокоит критика за сценарий це-
ремонии открытия Игр и добавила: 
«Эта церемония сказала о нас все». 

Сказала, как отрезала - позорная 
церемония открытия - не что иное, как 
манифест современной Франции. Кста-
ти, это пафосное высказывание госпо-
жи-градоначальницы звучит в унисон 
с заявлением ее президента о нынеш-
нем лице Франции. Только вот руко-
водитель пресс-службы РФ Мария За-
харова опять попала в «десятку», на 
сей раз по поводу этого самого лица 
(см. эпиграф статьи). Помнится, не-
давно она также «не промахнулась», 
прокомментировав бред секретаря Со-
вета безопасности Армении, «млад-
шей сестрички» Франции, о «сдаче» 
Карабаха Россией: «Есть вещи, кото-
рые просто невозможно комментиро-
вать, не имея медицинского образо-
вания». Как говорится, 0:2 не в поль-
зу «сестричек».

Разочарования и скандалы

Самый громкий скандал, связан-
ный с открытием Олимпиады- 2024, 
- это, конечно же, сцена, в которой за 
длинным столом сидели представители 

разных ЛГБТ-групп и так называемые 
драг-квины, т.е. мужчины, переодетые 
женщинами. В ней явно проглядыва-
лось сильное сходство с евангельским 
сюжетом Тайной вечери и одноименным 
полотном Леонардо да Винчи. Фран-
цузский портал Sud Ouest был вынуж-
ден признать, что церемония открытия 
получилась в буквальном смысле одой  
ЛГБТ сообществу. С осуждением этого 
вопиющего факта выступила Конфе-
ренция епископов Франции, которая 
посчитала, что во время мероприя-
тия были показаны сцены «насмешек 
и издевательства над христианами». 
Ватикан назвал это действо «оскор-
блением верующих». А русская пра-
вославная церковь заявила, что орга-
низаторы «продемонстрировали свое 
презрение к европейской цивилиза-
ции и христианству».

Верховодил всей этой вакханалией 
арт-директор и режиссер церемонии 
открытия Тома Жолли, известный сво-
ей становящейся для Европы все бо-
лее традиционной «нетрадиционной 
ориентацией». Он вызвал гнев в соц-
сетях за шествие ЛГБТ-моделей, а так-
же за номер, посвященный «свободе 
и любви», в ходе которого двое тан-
цоров-мужчин поцеловались, а трое 
других скрылись в комнате... 

Кстати, после таких «откровений» 
Жолли стал «объектом угроз и оскор-
блений в социальных сетях для лиц, 
критикующих его сексуальную ори-
ентацию и ошибочно предполагаемое 
израильское происхождение». Други-
ми словами, в центре Европы, в стра-
не, считающей себя оплотом демо-
кратии, процветает антисемитизм! 

Кстати, этого самого Тома Жолли 
обожает Эмманюэль Макрон, который 
после завершения церемонии горячо 

поблагодарил режиссера скандала-шоу: 
«Спасибо вам и вашему творческому 
гению за эту грандиозную церемо-
нию. Спасибо артистам за этот уни-
кальный, волшебный момент…У нас 
получилось!» 

Не будем спорить с руководите-
лем Пятой республики, ибо у них дей-
ствительно получилось… шокировать 
мир разнузданной пропагандой раз-

врата, который испокон веков преда-
вали анафеме все религии мира. 

Однако «сюрпризы» на церемонии 
открытия этим не закончились. Очень 
«порадовала» зрителей Мария-Анту-
анетта, исполняющая оперную арию 
с собственной отрубленной головой 
в руках. Это по замыслу организато-
ров должен был быть мощный номер, 
посвященный Французской револю-
ции, в результате которой Мария-Ан-
туанетта была казнена на гильотине.

Также одним из элементов шоу 
стал белый механизированный конь, 
в котором пользователи увидели пред-
вестника Апокалипсиса. Что ж, надо 
отдать должное организаторам, ибо 
все это вполне символично на фоне 
той оргии, которая царила на цере-
монии открытия.

В ней участвовали и миньоны, из-
вестные маленькие желтые существа, 
которые украли «Мону Лизу» из Лувра, 
не на шутку растревожив липецкую 

художницу Армине Хачатрян. Ведь 
это она раскрыла «тайну» знамени-
той картины, прочитав на лбу Джо-
конды закодированное написание на 
«армянском языке». Интересно, сохра-
нилось ли оно после того, как карти-
на «искупалась» в загаженной Сене? 

Провокации  
от «старшей сестры»

Особо следует остановиться на 
провокационных высказываниях 
французского телеканала France 2 во 
время прохождения команды Азер-
байджана: «Армяне пострадали от 
азербайджанской армии и потеряли 
Нагорный Карабах». Так что нашим  
пар алимпийцам еще «повезло». 

Это высказывание было явным 
контрастом на фоне приветствия ар-
мянской команды. Журналист Лоран 
Делаусс открыто демонстрировал по-
литическую предвзятость. Месье Дела-
уссу следовало бы намотать на ус, что:

а) Карабах - это Азербайджан;
б) следует соблюдать идеи олим-

пизма, прописанные в Олимпийской 
хартии;

в) в противном случае, коммен-

тируя проход сборной Франции, не 
забыть бы упомянуть ее колониаль-
ную политику.

Наш ответ французам

Национальный олимпийский 
комитет и Министерство молодежи 
и спорта Азербайджана направили 
протестное письмо в МОК в связи 
с «дискриминационными» заявления-
ми комментаторов канала France 2 во 
время парада спортсменов. Кроме того, 
Азербайджан потребовал извинений 
от Франции за указанные коммента-
рии. В официальном заявлении МИД 
Азербайджана говорится, что МОК 
уже выразил свое отношение по по-
воду письма протеста Азербайджана 
и извинился за неприемлемые коммен-
тарии телеканала. В связи с этим Баку 
ожидает, что Франция, как принима-
ющая страна Олимпиады, также при-
несет извинения за свои действия. Но 

официальных извинений от Парижа 
так и не последовало. Видимо, «вос-
питание» не позволяет. А может, не до 
этого. Помните, fransız xalqı keyf edir 
(французский народ развлекается)? 

И грянул гром 

В целом, организация Игр оста-
вила желать лучшего. Так, газета The 
Independent сообщила, что британ-
ская команда вынуждена была пригла-
сить в деревню собственного повара. 

Отдельный разговор - река Сена, 
в которой официально запрещено ку-
паться еще с 1923 года. Анн Идальго 
в преддверии Олимпийских игр демон-
стративно совершила заплыв по реке, 
тем самым «доказав», что она пригодна 
для купания. Почему же в таком слу-
чае общее число заболевших кишеч-
ной палочкой после заплыва в Сене 
увеличилось до пяти атлетов, а пред-
ставитель канадской сборной сооб-
щил, что его стошнило не меньше де-
сятка раз? Он ведь не представитель 
«кавказской республики с территори-
альными спорами с Арменией». Кста-
ти, на Паралимпийских играх Сена 
опять «подвела» хозяев. Может, ма-
демуазель Идальго надо еще раз ны-
рнуть в эту «чистую» реку? 

«Гениальная идея» организато-
ров провести церемонию открытия 
не на стадионе, а на открытом возду-
хе с треском провалилась, посколь-
ку парижане, знаменитости, поли-
тики и королевские особы со всего 
мира были вынуждены прятаться от 
ужасного дождя, как отмечает изда-
ние Daily Mail.

Одним словом, многое в цере-
монии открытия пошло вверх дном. 
Видимо, не зря и олимпийский флаг 
в день открытия был вывешен в пе-
ревернутом виде...

Эпилог словами классика

Вернемся к пьесе нашего классика, 
в финальной сцене которой гостив-
ший в Карабахе француз взволнован-
но восклицает: «Черти, дьяволы, дивы, 
ифриты, злодеи! Кого еще назвать?.. 
Dommage Paris! Malheur! Mon dieu! 
C'est affreux! (Жаль, Париж! Несча-
стье! Боже мой! Это ужасно!)»

Правда, заезжий гость говорил 
это по поводу Французской рево-
люции 1848 года, но как же его сло-
ва созвучны с сегодняшним Пари-
жем и той вакханалией, которую 
он продемонстрировал на весь мир  
в прямом эфире...

Олимпиада-2024

Франция переживает один 
из самых сложных полити-

ческих кризисов за последние 
годы. Президент Эмманюэль 
Макрон, столкнувшись с уси-
ливающимся давлением со сто-
роны общественности и поли-
тических сил, оказался в слож-
ной ситуации, которая требует 
немедленного решения. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Рост политической нестабиль-
ности, усиливающиеся конфликты 
между различными политическими 
партиями и их лидерами, нагнетают 
и без того напряженное положение 
в обществе. Главный вопрос, кото-
рый занимает французское обще-
ство и международных наблюдателей: 
кто станет следующим премьер-ми-
нистром Франции и как это назна-
чение повлияет на будущее страны?

Ситуация начала усугубляться по-
сле неожиданных досрочных выбо-
ров, проведенных в июне 2024 года. 
Они были вызваны политическими 
маневрами Макрона, который наде-
ялся укрепить свои позиции, однако 
результаты оказались для него край-
не неблагоприятными. Партия пре-
зидента заняла второе место, что ста-
ло шоком как для его сторонников, 
так и для оппонентов. А одержавший 
победу левый альянс «Новый народ-
ный фронт» (NFP) так и не смог по-
лучить абсолютного большинства, 
что привело к образованию поли-
тического тупика.

И хоят ожидалось, что Макрон 
оперативно назначит нового пре-
мьер-министра, чтобы стабилизи-
ровать ситуацию, однако процесс 
затянулся, а в последние недели на 
президента усилилось давление с тре-
бованием принять решение. Особен-
но активно звучат голоса со сторо-
ны его союзников, которые указы-
вают на необходимость скорейшего 
назначения главы правительства, так 
как страна приближается к важным 
переговорам по бюджету, а времени 
остается все меньше.

Несмотря на ожидания, что на-
значение произойдет на выходных, 
Макрон предпочел провести серию 
консультаций с ведущими полити-
ками страны. В понедельник утром 
он планировал встретиться с бывши-
ми президентами Николя Саркози 
и Франсуа Олландом, лидером кон-
сервативной партии «Республикан-
цы» Ксавье Бертраном и бывшим пре-
мьер-министром-социалистом Берна-
ром Казневым. Последний, согласно 
утечкам из различных источников, 
является одним из главных претен-
дентов на пост премьер-министра.

Казнев, бывший премьер-министр 
в период президентства Франсуа Ол-
ланда, отличается своим прагматич-
ным подходом к управлению и вы-
соким уровнем профессионализма. 
Его опыт может сыграть решающую 
роль в стабилизации политической 
обстановки в стране. Однако сам он, 
по словам его команды, не стремит-
ся получить этот пост. И готов при-
нять предложение лишь в случае, если 
это будет необходимо для страны, 

и если условия будут соответство-
вать его принципам и убеждениям.

Лидер центристской партии 
MoDem, союзной Макрону, Фран-
суа Байру уже публично поддержал 
кандидатуру Казнева, назвав его од-
ним из немногих политиков, кото-
рые могли бы пройти через вотум 
недоверия в Национальном собра-
нии, где его поддержка не гаранти-
рована. Однако, даже если Казнев 
будет назначен премьер-министром, 
это не решит всех проблем Макрона. 
Внутри Социалистической партии, 
которую Казнев ранее возглавлял, 

продолжаются разногласия по пово-
ду его возможного назначения, что 
может усугубить и без того напря-
женную политическую атмосферу.

Ожидается, что ближайшие пере-
говоры по бюджету будут одними из 
самых сложных за последнее время. 
Левый альянс NFP настаивает на по-
вышении налогов для ультрабогатых 
с целью финансирования социаль-
ных программ и расширения госу-
дарственных услуг. Этот шаг пользу-
ется поддержкой значительной части 
населения, однако вызывает резкое 
противодействие со стороны правых 

партий, которые, напротив, предла-
гают сократить государственные рас-
ходы. Эти разногласия могут приве-
сти к затяжным и трудным дебатам 
в парламенте, которые окажут непо-
средственное влияние на экономи-
ческое будущее Франции.

Для Макрона это назначение име-
ет критическое значение, поскольку 
оно определит не только исход пред-
стоящих переговоров, но и его по-
литическое будущее. Если Макрон 
не сможет найти компромисс и на-
значить премьер-министра, которо-
го поддержит парламент, его пози-
ции могут ослабнуть до такой степе-
ни, что это приведет к новому витку 
политического кризиса.

Тем временем общественность, 
наблюдая за развитием событий, про-
являет все большее недовольство. 
Граждане обеспокоены неопределен-
ностью и тем, что затянувшийся по-
литический кризис может негативно 
сказаться на экономической ситуа-
ции в стране, уровне жизни и соци-
альном обеспечении. Недовольство 
усиливается и среди политиков, осо-
бенно тех, кто видит в назначении 
нового премьер-министра возмож-
ность для стабилизации ситуации 
и достижения компромисса между 
различными политическими силами.

Левые партии, в том числе и «Не-
покоренная Франция» (LFI), продол-
жают настаивать на назначении сво-
его кандидата на пост премьер-мини-
стра, что маловероятно при текущих 
раскладах в парламенте. В минувшую 
субботу LFI даже представила зако-
нодательное предложение о смеще-

нии Макрона из-за его отказа назна-
чить Люси Кастетс, кандидата от NFP, 
на пост премьер-министра. Однако 
шансы на успех этого предложения 
невелики, так как оно вряд ли набе-
рет необходимое количество голосов.

На фоне этого продолжаются заку-
лисные переговоры и маневры. Каж-
дый из политиков, участвующих в кон-
сультациях с Макроном, преследу-
ет свои цели и интересы, что делает 
процесс принятия решения еще более 
сложным и затруднительным. Каза-
лось бы, в этой ситуации президент 
Франции должен проявить не толь-
ко политическую волю, но и мастер-
ство компромисса, чтобы выйти из 
кризиса с минимальными потерями. 
Однако Макрон продолжает лавиро-
вать между своими потенциальны-
ми противниками.

Между тем сложившаяся ситуация 
представляет собой настоящий вы-
зов для Эмманюэля Макрона и всей 
французской политической систе-
мы. Ибо на карту поставлены буду-
щее страны, экономическая стабиль-
ность и общественное доверие к ин-
ститутам власти. 

Назначение нового премьер-ми-
нистра, будь то Бернар Казнев или 
кто-то другой, станет ключевым мо-
ментом в развитии политического 
кризиса, который продолжается во 
Франции. Как будут развиваться со-
бытия и какой выход из кризиса най-
дет президент Макрон, покажет вре-
мя. Одно очевидно точно: решение 
этого вопроса будет иметь долгосроч-
ные последствия для Франции и ее 
политической системы.

На сей раз организаторы (Паралимпий-
ских игр-2024 в Париже) повели себя более  
«гостеприимно», просто набрав в рот воды 
из «чистой» Сены во время прохождения 
нашей команды, словно бы она и не уча-
ствует в этом торжественном шествии 

 1

Политический тупик
Рост нестабильности в обществе усугубляет и без того напряженную ситуацию в стране

Сложившаяся ситуация представляет собой насто-
ящий вызов для Эмманюэля Макрона и всей француз-
ской политической системы. Ибо на карту постав-
лены будущее страны, экономическая стабильность 
и общественное доверие к институтам власти

АдГ стремится 
к власти    

Канцлер Германии  
обеспокоен победой 

крайне правых  
на региональных выборах

Канцлер Германии Олаф Шольц 
назвал результаты двух реги-
ональных выборов, которые 
ознаменовались крупными 
победами крайне правой пар-
тии «Альтернатива для Гер-
мании» (АдГ) и поражения-
ми его коалиции, «горькими» 
и призвал основные партии 
сформировать правительство 
без «правых экстремистов».

АдГ стала первой крайне правой 
партией, которая победила в вы-
ходные на выборах в законодатель-
ный орган земли в Тюрингии по-
сле Второй мировой войны. Лиди-
ровали на выборах консерваторы 
в Саксонии - Христианско-демо-
кратический союз (ХДС).

Однако АдГ, которую сотруд-
ники служб безопасности обеих 
восточногерманских земель - Сак-
сонии и Тюрингии - считают «пра-
воэкстремистской», вряд ли смо-
жет управлять страной, поскольку 
другие партии до сих пор отказы-
ваются сотрудничать с ней, что-
бы сформировать большинство.

Тем не менее националисти-
ческая, антимигрантская партия 
может в итоге получить достаточ-
но мест на обоих землях, чтобы 
блокировать решения, требующие 
большинства в две трети голосов, 
такие, как назначение судей или 
высших должностных лиц служб 
безопасности, что даст ей беспре-
цедентную власть.

«Результаты выборов АдГ в Сак-
сонии и Тюрингии вызывают бес-
покойство, - сказал Шольц в за-
явлении для Reuters. - Результаты 
воскресных выборов горькие. АдГ 
наносит ущерб Германии. Она ос-
лабляет экономику, разделяет об-
щество и портит репутацию на-
шей страны».

Отдел политики
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Нынешний год отметился 
устойчивым ростом финан-

совых вложений в ненефтяные 
отрасли экономики. Внутрен-
ние и внешние инвестиции под-
держали устойчивый прогресс 
производств, способствуя реа-
лизации стратегического кур-
са правительства на устойчи-
вое развитие местного произ-
водства. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Новый толчок восстановитель-
ного хозяйственного роста в нашей 
республике был бы невозможен без 
нарастающих инвестиционных вло-
жений. Именно приток финансовых 
ресурсов запускает процессы эконо-
мического роста, причем по количе-
ству капиталовложений можно су-
дить о динамике восхождения той 
или иной отрасли. 

В этом году ожидаемым следстви-
ем структурных реформ и поддержки 
деловой активности стал достаточ-
но внушительный прирост капита-
ловложений в ненефтяной сегмент 
национального хозяйства. Результа-
ты не заставили себя ждать:  толь-
ко за первое полугодие ВВП Азер-
байджана увеличился на 4,3%, при 
этом добавленная стоимость в не-
фтегазовом секторе выросла на 0,6%, 
а в несырьевых отраслях аж на 6,9%.

Как видно из приведенных дан-
ных, в стране последовательно дости-
гаются цели диверсификации эко-
номики, заложенные еще на заре 
структурных экономических пре-
образований и призванные высту-
пить щитом от всевозможных рисков, 
так или иначе связанных с непред-
сказуемыми процессами на между-
народных углеводородных рынках. 
Ведь известно, что ставка на нефть 
и газ весьма рискованна - в этом все 
мы успели убедиться при падении 
нефтяных цен десятилетней дав-
ности. А после подобное произо-
шло уже по вине коварного виру-
са, обрушившего цены на сырьевых 
рынках, обнаружив тем самым зыб-
кость основ любой экономики, так 
или иначе зависящей от междуна-
родных цен на сырье. 

Нелишне отметить, что ком-

плексные меры высшего руковод-
ства страны способствовали тому, 
что сегодня большая часть ВВП Азер-
байджана формируется в ненефтя-
ном секторе, а сама эта сфера ста-
ла триггером экономического роста 
и центром притяжения инвестиций. 
Так что в этом направлении наша 
республика добилась значительных 
результатов, формируя условия для 
развития деловой среды и инвести-

ционной привлекательности при-
оритетных отраслей, все эти годы 
власти выстраивали прочный фун-
дамент будущих перемен в стратеги-
чески важных секторах экономики, 
создавая все условия для развития 
инвестиционной и деловой среды, 
а результаты комплексных мер не 
заставили себя дожидаться. 

В первой половине нынешнего 
года капитальные вложения в эко-
номику страны достигли 7984,8 млн 
манатов, что на 9,4% больше, чем за 
те же месяцы прошлого года. Как 
и следовало ожидать, ненефтяной 
сектор страны лидирует по количе-
ству привлекаемых средств. Так, об-
щий объем инвестиций в нефтегаз 
увеличился на 4,5%, и это притом, 
что капиталовложения в несырьевые 
отрасли нашей экономики выросли 

аж на 12,6%. Здесь, конечно же, важ-
но заметить, что больше всего фи-
нансовых вложений - 54,8% общего 
количества инвестиций привлекли 
отечественные производственные от-
расли, а далее в этом рейтинге сле-
дуют сфера услуг и строительство 
жилых домов. 

По оценкам профильных специ-
алистов, таким образом в стране до-
стигается основная цель экономи-

ческой перестройки последних лет, 
направленная в русло диверсифика-
ции от нефтяной зависимости нене-
фтяных отраслей народного хозяй-
ства. В эффективности этих задач 
нет никаких сомнений, поскольку 
все эти годы национальное прави-
тельство активно наращивает удель-
ный вес реального сегмента в оте-
чественной экономике - в стране 
строятся крупные промышленные 
и сельскохозяйственные комплексы, 
государство оказывает поддержку 
частным предпринимателям и фер-
мерам, возрождаются традиционные 
сферы сельского хозяйства, готовя 
базу для выхода местной продук-
ции на зарубежные рынки.

Хоть внутренние инвестиции 
все еще преобладают в общей струк-
туре капиталовложений, оставаясь 

исключительно важным стимулом 
экономического развития, интерес 
к нашей республике внешних инве-
сторов тоже растет. На такое пози-
тивное во всех отношениях обсто-
ятельство указывают данные изда-
ния FDI Intelligence группы Financial 
Times. По оценкам экспертов этой 
структуры, Азербайджан занима-
ет 7-е место в рейтинге десяти наи-
более перспективных для инвесто-
ров стран. В объективности оценок 
солидной структуры нет никаких 
сомнений. Исследование проводи-
лось путем оценки макроэкономи-
ческих данных и показателей ино-
странных инвестиций 50 наиболее 
привлекательных стран с исполь-
зованием данных Международно-
го валютного фонда и службы мо-
ниторинга иностранных инвести-
ций fDi Markets. 

Следуя последним статистическим 
данным, львиная часть финансовых 
вложений в национальную экономи-
ку пока еще осуществляется главным 
образом за счет собственных средств 
предприятий и бюджетных ассигно-
ваний, поскольку на их долю прихо-
дится 4546,4 млн манатов или 56,9% 
от всего объема инвестиций. При 
этом данные официальной отчет-
ности проливают свет на некоторое 
ослабление инвестиционной актив-
ности банковского сектора, что в це-
лом свидетельствует о смене источ-
ников финансирования. 

Как уже говорилось выше, пока-
затели нынешнего года проливают 
свет на достаточно интенсивную ди-
намику роста инвестиционной ак-
тивности в ненефтяном сегменте на-
ционального хозяйства. Инвестиции 
в несырьевые отрасли подросли до 
4988,6 млн манатов, причем не мо-
жет не радовать некоторый прирост 
капиталовложений в местные пере-
рабатывающие отрасли. А ведь пра-
вительство еще активно привлека-
ет иностранных инвесторов в прио-
ритетный сегмент возобновляемой 
энергетики. С приближением COP29 
Азербайджан и крупнейшие ближ-
невосточные компании «зеленого» 
энергоперехода наращивают со-
трудничество в сфере строительства  
объектов «чистой» энергии, акценти-
руя взаимодействие на реализацию 
неуглеводородных бизнес-решений.

Рациональное использова-
ние воды - одна из ключе-

вых экологических задач, сто-
ящих перед нашей планетой. 
Согласно расчетам соответству-
ющих международных струк-
тур, сегодня более 2 млрд че-
ловек в мире не имеют досту-
па к безопасной питьевой воде. 
Если ничего не предпринимать, 
то в долгосрочной перспекти-
ве ситуация будет только обо-
стряться. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Потребление питьевой воды к 2050 
году увеличится в 1,5 раза. Именно 
поэтому обеспечение доступности 
и устойчивого управления водны-
ми ресурсами и санитарией для всех 
является глобальной целью № 6 по 
устойчивому развитию (ЦУР) ООН.

Азербайджан - страна, распола-
гающая ограниченными запасами 
пресной воды, а изменение климата 
может сделать ситуацию еще более 
напряженной. В прошлом году 22% 
территорий пострадали от сильной 
засухи, а водные запасы за послед-
ние годы сократились более чем на 
15%. Текущая ситуация и прогно-
зы на будущее обуславливают не-
обходимость в более рациональном 
подходе к их использованию и рас-
пределению, и в республике в этом 
направлении проводится соответ-
ствующая работа.  

Как говорит заместитель руко-
водителя аппарата Государственно-
го агентства водных ресурсов Азер-
байджана Ульвия Мамедова, мы не 
должны забывать, что вода - это не 

просто товар, а сама жизнь. Прио-
ритетными направлениями агент-
ства являются проекты физической 
инфраструктуры, строительство но-
вых водохранилищ, реконструкция 
оросительных каналов, формирова-

ние новых и альтернативных источ-
ников, изучение эффективного ис-
пользования морской, очищенных 
сточных, коллекторно-дренажных 
и дождевых вод.

Отслеживание фактического со-
стояния этих ресурсов по всей стра-
не будет осуществляться благодаря 
электронной информационной си-
стеме. Учет начнется с освобожден-

ных районов, по территории кото-
рых протекают 17 рек и где находят-
ся 10 водохранилищ. 

Всесторонняя эффективная рабо-
та включает в себя изменения на за-
конодательном уровне и различные 
инициативы, мониторинг и оценку 
водных ресурсов, применение нова-
торских систем орошения, сотруд-
ничество с международными струк-
турами, а также внедрение механиз-
ма раннего оповещения. 

Недавно представлена на рас-
смотрение правительства «Нацио-
нальная стратегия рационального 
использования водных ресурсов» по 
обеспечению устойчивого социаль-
но-экономического развития стра-
ны и безопасности водных ресурсов. 
Документ предусматривает реали-
зацию краткосрочных шестилетних, 
среднесрочных (6-12 лет) и долго-
срочных (12-18 лет) целей. 

Большая роль в экономном от-
ношении к воде отводится сельско-
му хозяйству как одному из основ-
ных ее потребителей. На данный сег-
мент также приходится значительный  
объем ее потерь. На посевных пло-
щадях при паводковом орошении 
они составляют 60-200%, а при ка-
пельном - 25-40%. При транспорти-
ровке воды от источника до сельхо-
зугодий потери в грунтовых кана-
лах достигают 30-60%, а в бетонных 
- 3-7%, поясняет эксперт по систе-
мам управления водными ресурса-
ми и ирригации Шохрат Мамедов. 

В основном орошение осущест-
вляется за счет поверхностных источ-
ников и только на 180 тыс. гектаров 
территорий используются подзем-
ные воды. Постепенно традицион-
ные методы, которые отличаются 

нерациональным использованием 
воды из-за испаряемости и перето-
ка, в Азербайджане заменяют на со-
временные. Государство оказывает 
активную поддержку интенсивному 
развитию сельского хозяйства и сти-
мулирует внедрение новых техноло-
гий. Для этого были внедрены льго-
ты и субсидии как эффективные ме-
ханизмы поддержки отечественных 
фермеров. За последние пять лет на 
строительство оросительных систем 
на площади 38,2 тыс. гектаров было 
выделено 93,3 млн манатов субсидий. 

«Способность фермеров эффек-
тивно использовать свои водные ре-
сурсы и адаптироваться к изменениям 
климата - важные критерии устойчи-
вого развития сектора. Мероприя-
тия в этом направлении являются 
одной из основных целей «Иници-
ативы гармонии». Она будет пред-
ставлена на COP29 во время Дня про-
довольствия, сельского хозяйства 
и воды. Эта инициатива направле-
на на предоставление сельскохозяй-
ственным сообществам и фермерам 

необходимой поддержки для внедре-
ния современных систем управления 
водными ресурсами и устойчивых 
к изменению климата подходов», - 
заявила заместитель министра сель-
ского хозяйства Ильхама Гадимова.  

Кстати, успехи республики вы-
соко оценивают влиятельные меж-
дународные структуры, такие как 
Продовольственная и сельскохозяй-
ственная организация ООН. Она под-
твердила приверженность принци-
пам интегрированного управления 
водными ресурсами Азербайджана. 

В нашей стране в последние годы 
делается очень многое для того, что-
бы улучшить водоснабжение и опти-
мизировать водопотребление, под-
черкнул эксперт-эколог Мехти Мах-
мудоглу. Принятие национальной 
стратегии станет еще одним важ-
ным шагом в этом направлении. Но 
необходимо, чтобы исполнение дан-
ного документа было осуществлено 
на самом высоком уровне. 

«Потери воды сейчас фиксируют-
ся повсеместно, - констатирует собе-

седник. - В регионах основная доля 
приходится на сельское хозяйство, 
в столице много тратится автомойка-
ми. К сожалению, многие граждане 
бездумно расходуют воду, относятся 
к ней потребительски, не понимая, 
что ее нужно беречь. Необходимо 
больше работать с населением, по-
вышая уровень его сознательности 
в экологических вопросах. Ведь это 
наша с вами страна, и мы все отве-
чаем за сохранение ее богатств пе-
ред будущими поколениями». 

Большая часть воды, как напом-
нил эксперт, поступает в республи-
ку из трансграничных рек, в связи 
с этим важно наладить тесное со-
трудничество с соседними странами. 

Данный вопрос сейчас также нахо-
дится на стадии рассмотрения: в рам-
ках COP29 предлагается разработать 
механизм совместного управления 
трансграничными водными объек-
тами. Все меры в комплексе будут 
способствовать борьбе с глобаль-
ными вызовами и адаптации к кли-
матическим изменениям. 

Azerbaijan Airlines впервые в своей 
истории запускает прямые рейсы 
из Баку на Мальдивские острова, 
открывая для своих пассажиров 
путь в один из самых живопис-
ных уголков планеты. 

Как сообщила БР пресс-служба 
ЗАО Azerbaijan Airlines, первый рейс 
авиакомпании из Баку в Мале (сто-
лица островного государства Маль-
дивская Республика) запланирован 
на 8 ноября, с этого дня полеты бу-
дут выполняться дважды в неделю - 
по пятницам и воскресеньям.

Прямой рейс значительно сокра-

щает время в пути, избавляя пассажи-
ров от сложностей с пересадками. Это 
идеальное решение для тех, кто ценит 
свое время и комфорт.

Авиабилеты доступны для приобре-
тения на официальном сайте www.azal.
az, через мобильное приложение авиа-
компании, а также в кассах и у аккреди-
тованных агентств Azerbaijan Airlines.

Не упустите возможность стать 
одним из первых пассажиров ново-
го маршрута от AZAL и погрузиться 
в мир солнечных пляжей. Открывайте 
новые горизонты вместе с Azerbaijan 
Airlines!

БР

Драйвер роста
Ненефтяные отрасли перетянули на себя потоки инвестиций   

Показатели нынешнего года проливают 
свет на достаточно интенсивную дина-
мику роста инвестиционной активности 
в ненефтяном сегменте национального 
хозяйства

Не просто вода, а сама жизнь
Ценный ресурс, которым надо дорожить

Мехти Махмудоглу:

К сожалению, мно-
гие граждане бездумно 

расходуют воду, отно-
сятся к ней потреби-
тельски, не понимая, 
что ее нужно беречь

Прямым рейсом в райский уголок
AZAL впервые в своей истории  
открывает рейсы на Мальдивы

В 2025 году предстоит завер-
шить и проект прокладки воло-
конно-оптической линии связи 
через Каспийское море, заявил 
в ходе выступления с ежегод-
ным Посланием народу Казах-
стана Президент Касым-Жо-
март Токаев.

«Это крайне важно для нашей 
страны с точки зрения создания циф-
ровой инфраструктуры, сопряжен-
ной с международными коридора-
ми и трансграничными потоками 
данных», - сказал он.

Президент указал на необходи-
мость продолжения активного раз-
вития телекоммуникационных се-
тей, дата-центров, внедрения миро-
вых стандартов кибербезопасности, 
повышения компетенции специа-
листов.

Транскаспийская волоконно-оп-
тическая линия связи по дну Ка-
спийского моря по маршруту Азер-

байджан  - Казахстан станет частью 
масштабного проекта «Цифровой 
Шелковый путь» (Digital Silk Way), 
предус матривающего создание нового 
цифрового телекоммуникационного 
коридора между Европой и Азией.

Основной маршрут подводной 
линии будет проходить от казахстан-
ского Актау до азербайджанского 
города Сиязань и составит более  
340 км. Резервный канал протяжен-
ностью около 330 км будет проло-
жен от казахстанского Курыка до 
поселка Бузовна вблизи Баку.

Отдел экономики

Соединяя континенты
Близится к завершению прокладка волокон   но- 

оптической линии связи через Каспийское море
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В рамках празднования дня 
рождения легендарного пев-

ца Муслима Магомаева в Баку 
проходит Международный му-
зыкальный фестиваль «Море 
вернулось». Символично, что 
открытие фестиваля прошло 
на сцене Азербайджанской го-
сударственной академической 
филармонии им.Муслима Маго-
маева-старшего. Специальными 
и почетными гостями, открыв-
шими фестиваль, стали музыкан-
ты из России - джаз-трио Олега 
Аккуратова.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Свое название фестиваль полу-
чил по первой строчке самой узна-
ваемой из всех песен выдающегося 
исполнителя «Море вернулось». Зо-
лотой голос на все времена, которо-
му нет равных, гордость Азербайджа-
на, известный оперный и эстрадный 
певец, композитор, народный артист 
Азербайджанской ССР и СССР Мус-
лим Магомаев будет всегда жить в па-
мяти людей всего мира, а его песни - 
в сердцах людей. 

Трио Олега Аккуратова - самый 
знаковый проект музыканта. Програм-
ма концерта состояла из песен М.Ма-
гомаева в джазовой обработке, а так-
же специально подготовленных для 
бакинской публики азербайджанских 
народных и авторских песен с джа-
зовыми вариациями. Мероприятие 
прошло при полном аншлаге, зрители 
встречали бурными овациями каж-
дый музыкальный номер. За роялем 
был сам Олег Аккуратов, контрабас 
«пел» в руках Николая Затолочного, 
Александр Зингер виртуозно отби-
вал такт на ударных инструментах. 

Руководитель джаз-трио Олег Ак-
куратов, импровизатор, пианист, во-
калист, музыкант мирового уровня, 
лауреат международных конкурсов 
и премии президента РФ, блестящий 
исполнитель как академической, так 
и джазовой музыки. Несмотря на уста-
лость, он любезно согласился дать ин-
тервью корреспонденту газеты «Ба-
кинский рабочий».

- Это ваш первый приезд в Баку?
- В Баку по работе я приезжаю во 

второй раз. Первый раз посетил ваш 
город в составе квартета Игоря Бутма-
на. Это было лет пять назад, мы тог-
да сыграли небольшую программу на 
день рождения Юлия Гусмана. А се-
годня поучаствовали в замечательном 
концерте памяти Муслима Магомае-
ва в рамках фестиваля «Море верну-
лось». Это прекрасно! Спасибо боль-
шое, что вы цените замечательного 
певца Муслима Магомаева.

- А как же иначе, ведь этот заме-
чательный певец - наш выдающий-
ся соотечественник…

- Мы выросли на его музыке, на его 
песнях и творчестве. Это потрясающий 
певец, который оставил нам много за-
писей, оперных арий. Муслим Маго-
маев - выдающийся певец и компози-
тор, он был прекрасным человеком, 
замечательным мыслителем, который 
оставил нам величайшее наследие, на 
котором учатся и будут учиться после-
дующие поколения. Его песни «Черто-
во колесо», «Луч солнца золотого…», 
«Мелодия», «Надежда» и многие дру-
гие будут жить в наших сердцах. Он 
сотрудничал с замечательными арти-
стами, такими как Святослав Рихтер, 
Тамара Синявская, Юрий Силантьев, 
музыкантами эстрадно-симфониче-
ского оркестра и др. Когда я слушаю 
Муслима, то ощущаю насыщенную 

красоту, бархатистый и светлый тем-
бр его прекрасного голоса…

- Расскажите о себе читателям 
нашей газеты. 

- О себе я могу говорить очень дол-
го (улыбается). У меня очень длин-
ная и насыщенная жизнь. Много все-
го и столько связано с вашей прекрас-
ной страной - Азербайджаном. У меня 
здесь очень много знакомых. Если на-
чать перечислять, это займет много 
времени. Я очень люблю Азизу Му-
стафазаде, она шикарная пианистка. 
И, конечно же, люблю азербайджан-
скую музыку - она волшебная, чудес-
ная. Публика здесь хорошая, благодар-
ная, просто замечательная! 

- Зрители с замиранием сердца на-
слаждались вашим голосом и испол-
нением, они упивались вашей вир-
туозной игрой. Они боялись нару-
шить эту великолепную гармонию, 
а потом робко стали подпевать, чтоб 
не мешать вам. Песня «Солнце на ла-
дони», которую вы исполняли, такая 
ностальгирующая, возвышенная, 
она призывает к духовной чисто-
те, заботе, вниманию, пониманию. 
Слова ваши?

- Нет, слова Константина Арсенье-
ва, музыка и аранжировка Михаила 
Савина совместно со мной. Михаил - 
аранжировщик из команды Валерия 
Сюткина на шоу «Голос».   

- Вы исполняли песни на англий-
ском языке, у вас безупречный ан-
глийский, почти не ощущалось ак-
цента…

- Я люблю культуру. Очень лю-

блю природу, обожаю декламировать 
стихи, изучать иностранные языки, 
мне нравится петь на иностранных 
языках. Признаюсь вам: всегда пою 
на языке той страны, в которой вы-
ступаю. В данный момент я в Азер-
байджане, поэтому пою на азербайд-
жанском. 

- Я слышала восторженные ре-
плики сидящих рядом со мной зри-
телей: «Он поет на азербайджанском 
без акцента…» Они настолько про-
никлись вашим голосом, что не заме-
чали или не хотели замечать легкого 
акцента. У нас много диалектов азер-
байджанского языка, бывает, в од-
ном районе не менее двух… Сегод-
ня прибавился и ваш, необычный 
и своеобразный. Отныне вы - наш…

- (улыбается). Баку прекрасный, 
поистине замечательный город. Здесь 
хорошие, превосходные профессио-
нальные музыканты и джаз здесь по-
пулярен. Имя одного Вагифа Муста-
фазаде чего стоит! Он, как и Муслим, 
- национальное достояние Азербайд-
жана. Самого маэстро Вагифа я не знал, 
но с творчеством его хорошо знаком, 
в основном по пластинкам. Интуиция 
подсказывает, что он не играл свои ав-
торские пьесы и джазовые стандар-
ты, он их импровизировал, это исхо-
дило из глубин его души, это магиче-
ское исполнение. Я потом понял, что 
и сам черпал какие-то фразы оттуда, 
из Вагифа, черпал потому, что джа-
зовая музыка строится на мелизмах, 
на импровизации, на блюзовых ин-
тонациях. Я прослушал очень мно-
го альбомов, особенно где он игра-
ет классику и классические произве-
дения в джазовой обработке. Вагиф 
- прекрасный пианист, замечатель-
ный педагог, как и Муслим, он клас-
сик эстрадного и оперного жанра, он 
- гений в джазовой музыке, настоя-
щий символ джазового фортепианно-
го искусства. Их роль в развитии му-
зыкального искусства Азербайджана 
неоценима, бесценна. Ваша земля бо-
гата выдающимися талантами. Вагиф 
черпал вдохновение в мугаме, а мугам 
- это нечто особенное. Помню, как мы 
с папой приехали в Баку и останови-
лись в гостинице, возле мечети, отку-
да периодически с минарета раздава-
лась мелодия мугама. 

- Это азан - призыв к молитве, 
муэдзин пять раз в день призыва-
ет прихожан к молитве. Да, вы пра-
вильно заметили, азан исполняют 
на мотивах, ладах мугама.

- Я тогда понял, что оказался на 
Востоке. Азербайджан, Баку - самое 
прекрасное место для того, чтобы ис-
полнять мугам. Это божественный дар 
вашему народу. Когда я сам исполнял 
мугам, чувствовал, что нахожусь где-
то там, наверху… Я ощущаю эти ме-
лизмы, ощущаю эту восточную кра-
соту, поэтому, когда импровизирую 
мугам, чувствую его, этим дышу, этим 
живу, возвышаюсь над бытием. Это 
такая гармоничная, умиротворенная 
музыка. Неважно, какой ты человек, 
какой ты веры: мусульманской, хри-
стианской, православной, католиче-
ской… Все равно, слушая мугам, ты 
будешь чувствовать Восток, его при-
роду, эту прекрасную, замечательную, 
божественную музыку. Мугам - это 
моя музыка. 

Здесь такие прекрасные люди. 
Я счастлив, что мы сюда приехали, 
и что у меня появилась возможность 
выступить на фестивале «Море вер-
нулось». 

- Вы были на море?
- На море? Нет не был. 
- Пойдите, послушайте его. Я по 

возможности делаю это, выбираю 
безлюдное место, закрываю глаза 
и слушаю море… 

- Отлично. Я так делал во сне. Я вижу 
сны. Мне снится море и… звуки по-
трясающие, волны, чайки… Это очень 
впечатляет…

- Это надо ощутить не только 
во сне, найдите время, отправьтесь 
утром к морю. Не пожалеете. Полу-
чите океан мощнейшего положитель-
ного заряда.

- Постараюсь, конечно, найти 
возможность приехать сюда еще раз 
и выступить в той же филармонии 
и на других сценических площадках. 
И, Иншааллах, уединиться с морем 
восточным - Хазри.

Летние Паралимпийские 
игры «Париж-2024» в са-

мом разгаре. Накануне азер-
байджанские паралимпий-
цы завоевали вторую золо-
тую медаль.

Ю.ИБРАГИМОВ

Паралимпийским чемпионом 
в составе сборной Азербайджана 
стал легкоатлет Саид Наджафзаде, 
который завоевал золотую медаль 
в прыжках в длину. В своей лучшей 
попытке он прыгнул на 7,27 метра.

Первый вице-президент Азер-
байджана Мехрибан Алиева в своем 
официальном аккаунте в Instagram 
поздравила параатлета Саида Над-
жафзаде c завоеванием золотой ме-
дали на летних Паралимпийских 
играх «Париж-2024», отметив, что 
«продемонстрировав профессиона-
лизм и решительность, наш спор-
тсмен оправдал надежды азербайд-
жанских болельщиков».

Стоит отметить, что для Саида 
Наджафзаде парижские Игры яв-
ляются вторыми в карьере - на Па-
ралимпийских играх 2020 года в То-
кио он стал бронзовым призером.

Основные же надежды вчера 

были связаны с пловцом Раманом 
Салеем, которому предстояло вы-
ступить в плавании вольным сти-
лем на дистанции 50 метров. Для 
начала ему нужно было преодолеть 
квалификацию. Однако азербайд-
жанский парапловец не смог выйти 
в финал. Раман Салей, выступаю-
щий в категории S12, стал девятым 
с результатом 24,39 секунды и не 
смог попасть в восьмерку лучших.

Раман Салей уже отличился на 
парижской Паралимпиаде, завое-
вав ранее серебряную медаль в пла-
вании на спине на 100-метровке. 
Кроме того, Раман является пока 
первым и единственным 3-кратным 
паралимпийским чемпионом Азер-
байджана. Все три золотые медали 
он завоевал на Играх-2020 в Токио.

В активе паралимпийской сбор-
ной Азербайджана в настоящее вре-
мя три медали - по одной золотой, 
серебряной и бронзовой. Пара-
лимпийским чемпионом стал па-
ратаэквондист Имамеддин Халилов 
(70 кг), «серебро» в активе упомя-
нутого выше Рамана Салея, а «брон-
за» на счету паратаэквондиста Са-
бира Зейналова (58 кг).

Кстати, мужская сборная Азер-
байджана по паратаэквондо заняла 

второе место в командном заче-
те на Паралимпиаде-2024 в Пари-
же. Два из трех представленных 
на Играх азербайджанских спор-
тсменов завоевали медали. Пер-
вое место в командном зачете сре-
ди мужчин заняла Турция (1-2-0). 
В общем зачете по паратаэквондо 
Азербайджан разделил пятое ме-
сто с Бразилией. Великобритания 
заняла первое место с двумя золо-
тыми медалями. Всего на сорев-
нованиях по паратаэквондо были 
представлены 52 страны.

В медальном зачете парижской 
Паралимпиады сборная Азербайд-
жана располагается на 31-м месте. 
Лидирует Китай (31 золотая, 27 се-
ребряных и 11 бронзовых). В трой-
ке лучших также Великобритания 
(23, 12, 8) и США (8, 11, 8).

Азербайджанское дзюдо 
подтвердило свой высо-

кий уровень на чемпионате 
мира среди кадетов в Лиме 
(Перу), где боролись семь на-
ших спортсменов, из которых 
отличились четверо - две зо-
лотые и две бронзовые меда-
ли принесли команде второе 
место в общем зачете, пропу-
стив вперед лишь Японию.

Ю.АББАСЗАДЕ

Кадетский ЧМ стал первым со-
ревнованием после Олимпиады. По-
этому он преподносился как пер-
вая ступенька на пути юных дзюдо-
истов к летним Играм. Возможно, 
даже ближайшим в Лос-Анджелесе. 
В этом смысле расклад сил в Лиме 
оказался достаточно интересным.

В прошлом году лучших каде-
тов планеты принимал Загреб, где 
сборная Азербайджана заняла пер-
вое место в общем зачете, завое-
вал две золотые, три серебряные 
и три бронзовые награды. Одним 
из героев хорватского татами стал 
Нихад Мамишов (50 кг), который 
в финале выиграл своего товарища 
по команде и однофамильца Мо-
хаммеда Мамишова. И в Перу Ни-
хад оформил свое второе чемпи-
онство, но уже в другой категории. 
В решающей схватке веса до 55 кг 
он нанес поражение Бат-Эренелу 
Батбилегу (Монголия), показав по 
ходу всего соревнования достаточ-
но яркую борьбу. Очевидно, что на 
сегодняшний день Мамишов явля-
ется одной из главных звезд миро-

вого кадетского дзюдо, а со следу-
ющего года ему предстоит показать 
себя уже на юниорском уровне.

Еще одну золотую медаль в актив 
команды принес Джасур Ибадлы 
(73 кг). Категория до 73 кг всегда 
являлась «ходовой» для сборной. 
В этом весе у нас два олимпийских 
чемпиона - Эльнур Мамедли и Хи-
даят Гейдаров, а конкуренция в ней 
всегда отличалась. В этом смыс-
ле Ибадлы, выигравший «бронзу» 
на кадетском Евро в Софии, дела-
ет только первые шаги к призна-
нию. В столице Перу Джасур провел 
шесть схваток, нанеся поражение 
в финале Тимуру Давыдову (ней-
тральный статус).

Бронзовые медали завоевали 
наши спортсмены, выступающие 

в легких и полутяжелых весах. Мо-
хаммедали Гусиев (50 кг) выиграл 
две схватки, вышел в полуфинал, 
где уступил Алексею Топтыгину 
(нейтральный статус). Но исполь-
зовал шанс на «бронзу», нанеся по-
ражение бразильцу Карлосу Вильо. 

Также на пьедестал поднялся 
Мехти Аббасов (81 кг). После пора-
жения в четвертьфинале от Ильи 
Симонова (нейтральный статус), 
он вначале одолел в утешительной 
встрече Таюса Бабаченко (Литва), 
а в поединке за «бронзу» превзо-
шел бельгийца Кензо Клемерса.

Вояж в Лиму оказался доста-
точно удачным для наших каде-
тов, которые смогли проявить себя 
и оказались на первых ролях глав-
ного старта сезона. В общем заче-
те команда оставила позади Фран-
цию, Бразилию, Монголию, Грузию 
и многие другие сильные страны 
в дзюдо. В этом смысле можно ожи-
дать нового качественного проры-
ва в последующие годы.

Свет музыки 
Востока во тьме
В Баку проходит Международный 
музыкальный фестиваль «Море вернулось»

АНТРАКТ

Олег Аккуратов:

Я постараюсь най-
ти возможность при-

ехать сюда еще раз 
и выступить в той же 

филармонии и на дру-
гих сценических пло-

щадках. И, Иншааллах, 
уединиться с морем 
восточным - Хазри

 br.azПолный текст 
читайте на

Медали всех проб
Азербайджанские паралимпийцы завоевали второе «золото» Игр в Париже 

Для Саида Наджаф-
заде парижские Игры 
являются вторыми 
в карьере - на Пара-

лимпийских играх 2020 
года в Токио он стал 
бронзовым призером

Перуанский вояж
Первая успешная ступенька на пути юных дзюдоистов к летним Играм

Вояж в Лиму оказался достаточно удач-
ным для наших кадетов, которые смог-
ли проявить себя и оказались на пер-
вых ролях главного старта сезона
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